
Владимир Путин дал главам 
регионов больше полномо-
чий, благодаря которым субъ-
екты смогут принимать про-
граммы по адресной под-
держке населения и бизнеса. 
Первые пакеты мер уже пред-
ложены. В столице это: до-
ступность ипотеки, продол-
жение ключевых инфра-
структурных и социальных 
программ.
— В Москве не останавлива-
ем строительство метро и до-
рог, закупку транспорта, ре-
конструкцию пригородного 
сообщения и создание цен-
тральных диаметров, — за-
явил мэр Москвы Сергей Со-
бянин. 
Кроме того, в столице решено 
проиндексировать социаль-
ные льготы вслед за решени-
ем федеральных властей. 
Другое решение — выделение 
грантов предпринимателям 
для расширения существую-
щих и создания новых сетей 
фастфуда. Власти выделят под 
эти цели 500 миллионов руб-
лей на льготные кредиты для 
компаний. 

— Условий два: открытие то-
чек в сегменте быстрого об-
служивания и доступных цен, 
а также прием на работу но-

вых сотрудников, — сообщил 
Сергей Собянин. 
Размер грантов зависит от 
площади новых точек и ряда 
других особенностей. Заявки 

принимаются с 28 марта 
по 30 июня.
Предприниматели предлага-
ют свои идеи по организации 

точек фастфуда. 
Тем более что в сто-
лице действует не-
мало подобных от-
ечественных се-
тей. Только вместо 
картошки-фри там 
предлагают быстро 
перекусить здоро-
вой едой.  
— Это пример то-
го, каким должно 
быть предприятие 
быстрого пита-
ния, — говорит за-

меститель гендиректора од-
ной из таких компаний Ната-
лия Кудричева. — Сегодня 
«быстро и качествен но» — 
концепция питания, позволя-

ющая людям оставаться гур-
манами даже при бешеном 
ритме жизни. 
Кстати, сеть кафе, которые 
представляет Кудричева, 
предлагает клиентам еще 
и разнообразные каши, блин-
чики, первые и вторые блюда.
— Две наши фабрики-кухни 
позволяют бесперебойно обе-
спечивать точки сырьем, полу-
фабрикатами и готовой про-
дукцией, — говорит она. — 
Причем поставщики у нас —  
отечественные компании. 
По ее словам, сегодня эта сеть 
при поддержке властей готова 
закрыть долю потребностей 
столицы в предприятиях бы-
строго питания. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин (на фо-
то) на совеща-
нии, посвящен-
ном мерам 
социально-
экономи чес кой 
поддержки ре-
гионов, расска-
зал об инициа-
тивах сто лицы. 

Разработчики создали новую 
отечественную соцсеть 
Вчера российские предпри-
ниматели заявили о созда-
нии новой социальной се-
ти — «Россграм». Она заме-
нит американскую онлайн-
площадку для обмена 
фотографиями и видеороли-
ками, которая с 14 марта за-
блокирована на территории 
нашей страны по распоряже-
нию Роскомнадзора. 

Создатели новой соцсети — 
российские предпринимате-
ли Александр Зобов и Кирилл 
Филимонов. По их словам, но-
вая отечественная соцсеть бу-
дет запущена уже совсем ско-
ро — 28 марта. 
— Сначала доступ к ней будет 
открыт для крупных блогеров 
и партнеров проекта — спон-
соров и инвесторов. Осталь-
ные пользователи получат 
возможность пользоваться 
«Россграмом» немного поз-

же — в апреле 2022 года, — 
рассказали создатели. 
В новой соцсети, по заявле-
нию разработчиков, будут все 
привычные функции — воз-
можность лайкать понравив-
шиеся публикации, оставлять 
комментарии под постами, 
подписываться на интерес-
ные аккаунты. 
Однако в «Россграме» появят-
ся и новые удобные инстру-
менты, например, платный 
доступ к контенту некоторых 
пользователей, функция сбо-
ра средств, оплаты товаров 
и услуг прямо на онлайн-пло-
щадке. 
Александр Зобов рассказал, 
что этот проект создавался на-
много раньше, чем появилось 
решение о блокировке запад-
ной соцсети.
— Мы с группой наших разра-
ботчиков заранее были гото-
вы к такой развязке событий 

и решили не упускать возмож-
ность создать российский 
аналог популярной среди на-
ших соотечественников соц-
сети, — рассказал Александр 
Зобов. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Награда за лучшие 
карьерные старты

Спецоперацию 
доведем до конца

Агентство инноваций Мо-
сквы стало победителем Все-
российской премии в области 
управления персоналом 
Trainings 2022. Об этом вчера 
сообщил руководитель сто-
личного Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Алексей 
Фурсин.

Организация и сопровожде-
ние старта карьеры в государ-
ственном секторе у агентства 
оказались лучшими в стране. 
К такому выводу пришли экс-
перты премии.
— Агентство инноваций Мо-
сквы накопило внушитель-
ный опыт в области адапта-
ции кадров и карьерной архи-
тектуры для государственно-
го сектора. За последние три 
года оно стало карьерным 
лифтом для почти 300 моло-
дых специалистов, работаю-

щих с технологиями и инно-
вациями. Многие из них сей-
час управляют проектами 
в разных ведомствах и подве-
домственных организациях 
правительства Москвы, — 
рассказал Алексей Фурсин.
Примечательно, что количе-
ство прошедших стажировку 
в агентстве с 2019 года увели-
чилось на 50 процентов — это 
самый высокий показатель 
среди организаций, подведом-
ственных Департаменту пред-
принимательства и инноваци-
онного развития Москвы. 
Достигать высоких результа-
тов в формировании карьер-
ного пути стажеров помогают 
и наставничество, и образо-
вательные программы, кото-
рые реализуются внутри 
Агентства инноваций Мо-
сквы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера на совещании о мерах 
социально-экономической 
поддержки российских реги-
онов президент России Вла-
димир Путин (на фото) сде-
лал ряд важных заявлений.

Как пояснил Владимир Путин, 
российские власти в ближай-
шее время увеличат социаль-
ную помощь гражданам.  
— Понимаю, что серьезно 
бьет по доходам людей рост 
цен. Поэтому в ближайшее 
время примем решение по 
увеличению всех социальных 
выплат, включая пособия 
и пенсии. Повысим мини-
мальный размер оплаты труда 
(МРОТ) и величину прожи-
точного минимума, а также 
увеличим зарплаты в бюджет-
ной сфере, — указал глава го-
сударства.
Владимир Путин также рас-
сказал о некоторых структур-
ных изменениях, которые 
произойдут в новых реалиях 
российской экономики. Он 
подчеркнул, что это неизбеж-
но приведет к безработице 
и росту инфляции. По словам 
президента, сейчас основной 
задачей российских властей 
будет применение мер по ми-
нимизации последствий эко-
номической неустойчивости. 
Глава государства добавил, 
что он рассчитывает на сни-
жение уровня бедности к кон-
цу 2022 года, поскольку это 
вполне «реализуемая задача».
При этом президент подчер-
кнул, что у экономики России 
есть все ресурсы, чтобы ре-
шать долгосрочные задачи, 
вызовы только мобилизуют.
— Печатать деньги Центро-
банку не придется — доходов 
бюджета достаточно,— зая-
вил президент. — Ключевые 
трудности связаны, в частно-
сти, с поставкой комплектую-
щих, стройматериалов и так 
далее.
Владимир Путин обратился 
к людям на Западе: вас на-
стойчиво пытаются убедить, 
что в негативном эффекте от 
санкций виновата РФ, но это 
все из-за политики Запада, 
подчеркнул он.
— Текущие проблемы, с кото-
рыми сталкиваются миллио-
ны людей на Западе, стали 
результатом многолетних 
действий правящих элит их 
государств, их ошибок, бли-
зорукости и амбиций, — ска-
зал Владимир Путин. По его 
словам, эти элиты «одержи-
мы своими корыстными ин-
тересами и сверхприбылью».
Владимир Путин также зая-
вил, что Запад сейчас пытает-
ся расколоть российское об-
щество и использовать «пя-
тую колонну».
— Они и сейчас, в очередной 
раз хотят повторить попытку 
дожать нас, додавить, превра-
тить в слабую зависимую 
страну, нарушить территори-
альную целостность, расчле-

нить — в лучшем для них ва-
рианте — Россию. Тогда у них 
это не вышло, не выйдет и сей-
час. Безусловно, они будут де-
лать ставку на так называе-
мую пятую колонну. На нац-
предателей, на тех, кто зара-
батывает деньги здесь у нас, 
а живет там. И живет не в гео-
графическом смысле этого 
слова, а по своим мыслям, по 
своему рабскому созна-
нию, — сказал Владимир Пу-
тин. — Я совсем не осуждаю 
тех, у кого вилла в Майами 
или на французской Ривьере, 
кто не может обойтись без фу-
агра, устриц или так называе-
мых гендерных свобод. Но 
проблема не в этом, а в том, 
что многие из таких людей по 
своей сути ментально нахо-
дятся именно там. Не с нашим 
народом. Не с Россией. 
Президент России считает, 
что сейчас наша страна борет-
ся за право оставаться самой 
собой.
— Так называемые коллектив-
ный Запад и пятая колонна 
привыкли мерить все и всех по 
себе. Они привыкли, что все 
продается и все покупается. 
И потому думают, что мы над-
ломимся, отступим. Но они 
плохо знают нашу историю, 
наш народ. Да, многие страны 
в мире смирились давно уже 
с тем, чтобы жить, согнув спи-
ну, подобострастно принимая 
все решения своего суверена, 
заглядывая подобострастно 
ему в глаза. Так живут во мно-
гих странах, к сожалению, 
и в Европе, но Россия никогда 
не будет в таком жалком и уни-
женном состоянии, — сказал 
глава государства.
Владимир Путин также зая-
вил, что специальная опера-
ция по демилитаризации и де-
нацификации Украины идет 
успешно, в соответствии 
с планом и будет проведена до 
конца.
— Хочу сказать об этом впер-
вые. В самом начале операции 
киевским властям по разным 
каналам с целью избежать 
бессмысленного кровопроли-
тия было предложено не всту-
пать в боевые действия, а про-
сто вывести свои войска из 
Донбасса. Не захотели. Ну что 
же, это их решение, — сказал 
президент. 
Москва, по словам главы госу-
дарства, не имела другого ва-
рианта для обеспечения своей 
безопасности, кроме проведе-
ния специальной военной 
операции на Украине. 
— Мы не допустим, чтобы 
Украина служила плацдар-
мом для агрессивных дей-
ствий в отношении России, — 
сказал Владимир Путин. — 
Все поставленные в спецопе-
рации задачи, безусловно, 
будут решены.
Подготовил  НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Столичный регион ждет очередная резкая смена погоды — к выходным потеплеет 
до плюс 4–9 градусов. По данным научного руководителя Гидрометцентра России Романа 
Вильфанда, повышение температуры продолжится и в начале следующей недели. 

на сайте vm.ru

Четверг

17.03.22
№ 47 (29078)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

0°C
Ветер 1–3 м/с Давление 764 мм

Центр     0

Бутово  –1

Внуково  –1

Жулебино     0

Зеленоград  –1

Измайлово     0

Кожухово  –1

Кузьминки  –1

Кунцево     0

Лефортово     0

Останкино  –1

Отрадное  –1

Печатники     0

Троицк     0

Тушино  –1

Хамовники     0

Чертаново     0

Шелепиха     0

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

108,05

118,76

–3,43

–3,69

$
€

108,30

118,40

–1,80

–0,10

ММВБ 2470,48 

РТС 936,94

Brent 101,04 

DJIA 33 949,74 

Nasdaq 13 307,49 

FTSE 7279,76 

валютапогода

экономика

Быстро и полезно
Столичные предприятия общественного питания готовятся занять 
место закрывшихся иностранных сетей фастфуда

Ежедневный деловой выпуск

специальный выпуск

Свободный Донбасс. Как регион 
доставляет почту, добывает уголь 
и восстанавливает разрушенное 
бомбежками жилье ➔ СТР. 3

литкафе

Сила слова. Сегодня традиционная 
рубрика «ВМ» отдана поэтам, 
которые горячо откликнулись 
на борьбу против неонацизма ➔ СТР. 6

внутренний туризм

Под парусом весны. Какие 
неожиданные открытия готовит 
своим гостям уютный Переславль-
Залесский ➔ СТР. 7

СУРЕН ВАРДАНЯН 
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Существуют российские брен-
ды, которые могут встать вза-
мен иностранных сетей бы-
строго питания. Возможно, 
очень быстро это не произой-
дет, но малый и средний биз-
нес захочет занять освободив-
шуюся нишу. Трагедии в уходе 
с рынка зарубежной сети нет. 
Власти могут обратить внима-
ние на российские бренды, 
предложить им помощь и под-
держку. Тем более что боль-
шая часть продукции, на кото-
рой держалась сеть, — отече-
ственного производства. 
Вопрос сейчас в смене формата 
уже известных игроков рынка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

У компаний три 
месяца, чтобы 
подать заявку 
на получение 
грантов 

Вчера 16:15 Ярослава Коновалова, сотрудница сетевого кафе на Кутузовском проспекте, демонстрирует продукцию предприятия. По словам девушки, фастфуд вполне 
может быть полезным, если в нем много овощей

важно
В ходе совещания под 
председательством пре-
зидента России Влади-
мира Путина мэр столи-
цы Сергей Собянин за-
явил, что специальная 
военная операция обе-
спечивает безопасность 
России и ее будущего. 
—  Мы все искренне под-
держиваем те решения, 
которые вы приняли, — 
сказал он, подчеркнув, 
что руководители субъ-
ектов предпримут все 
необходимые меры, что-
бы обеспечить нормаль-
ную работу региональ-
ной экономики.

МАРИЯ ТЕРЕНТЬЕВА
ГАЛИЦКИХ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ АССОЦИАЦИИ 
БЛОГЕРОВ

Западная соцсеть имела удоб-
ный интерфейс, множество 
полезных функций — возмож-
ность размещать товар, созва-
ниваться, выходить в прямой 
эфир к подписчикам. Сможет 
ли все это предоставить поль-
зователям этот аналог? Имен-
но от этого будет зависеть по-
пулярность проекта. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ГЛАВНАЯ ТЕМА ➔ СТР. 2, 3, 6, 8

Вчера 16:07 Владимир Путин во время совещания о мерах 
социально-экономической поддержки субъектов РФ

ГЛАВНАЯ ТЕМА ➔ СТР. 2, 3, 6, 8
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Дети Донбасса видели мир 
только по телевизору

Во дворе одного из домов по 
улице 50-летия СССР стоит 
оригинальная конструкция, 
которую издали можно при-
нять за голубятню или сарай. 
На деле же это оказывается 
вполне обжитое временное 
убежище. 
Ивану Кисунько девять лет. 
Он ходит в школу, но из-за на-
чала специальной военной 
операции занятия временно 
отменили, а ребят отправили 
на каникулы. Вместе с товари-
щами Иван построил для себя 
шалаш-убежище. 
— Стены мы сделали из две-
рей, стенок шкафов и просто 
обнаруженных досок, — объ-
яснил Иван корреспонденту 
«ВМ». — У нас есть даже не-
большой подвал, куда можно 
попасть через люк. Это что-
бы прятаться от украинской 
армии. 
Мальчишки с гордостью рас-
сказывают, что некоторые ма-
териалы, например гвозди, 
проволоку, они купили сами. 
Инструменты — молоток, 
пассатижи — нашлись в до-
мах. Ребята даже подписали 
адрес: улица 50-летия СССР, 
д. 150.
Семья Ивана, как и многие 
другие, разделилась между 
Украиной и Россией. Родите-
ли в Донецке, а вот тети, дяди 

и другие родственники живут 
кто в России, а кто на Украи-
не, там, где сейчас идут бои. 
По словам мальчика, часть 
взрослых уже не поддержива-
ют отношения друг с другом. 
Так велика сила украинской 
пропаганды. 
Донецкие мальчишки живут 
теми же интересами, что и их 
российские одногодки. У них 
есть гаджеты, они в курсе всех 
тем, которые интересуют со-
временную молодежь. Только 
оголтелых пацифистов ис-
кренне не понимают. 
— В Донецке еще нормально. 
Сейчас в основном только по 
окраинам стреляют. А когда 
я только родился, как расска-

зывали родители, они в подва-
лах сидели. Когда тут бои шли 
неподалеку. Я этого не пом-
ню, но то, что война идет, все 
мы знаем с детства.
Виктор тоже ходит в школу, 
в третий класс, но, поскольку 
объявили каникулы, ребята 
большую часть дня проводят 
во дворе за игрой в футбол по 
своим правилам: мяч и ника-
ких ворот. 
Отец Виктора сейчас на фрон-
те, как и многие мужчины До-
нецкой Народной Республи-
ки. Ребята знают, где сража-
ются их отцы, но не болтают 
об этом. 
— Нас предупреждают, чтобы 
мы не говорили, где именно 

служат отцы. Сейчас, сами по-
нимаете, время такое, — объ-
ясняет Виктор Остапов.
— Надеемся, что их (воору-
женные силы Украины.  — 
«ВМ») скоро отгонят. И боль-
ше ракеты не будут прилетать. 
У нас есть друзья из школы, 
которых ранило или родители 
которых были ранены, — про-
должает Виктор. 
После прилета украинской 
«Точки» с кассетной боевой 
частью ребята решили укре-
пить крышу своего шалаша. 
Для этого потребовалась еще 
дверь.
Ее нашли в ближайшем кон-
тейнере крупногабаритных 
отходов. 

На крышу залез паренек по 
имени Павел Присадский. 
— Он самый легкий из нас. 
Мы его подсадили, а потом 
поможем слезть, — сказал 
Иван Кисунько. 
Несколько ударов молотка, 
и крыша убежища стала 
толще. 
— Это должно помочь, но луч-
ше от обстрелов бежать в под-
вал. По телевизору говорят, 
что ракеты сбивают, и падают 
они уже просто как бочки, — 
сказал Виктор Остапов.
— А мира мы еще не виде-
ли, — продолжил после пау-
зы. — Только по телевизору...
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

Побеждаем не числом, а умением 
по заветам Суворова

Вчера в Министерстве оборо-
ны России рассказали о но-
вых примерах героизма на-
ших военных, участвующих 
в спецоперации по демили-
таризации и денацификации 
Украины.

Тактическая выучка и быстро-
та принятия решений крити-
чески важны в бою. Наши 
офицеры и солдаты доказыва-
ют актуальность суворовско-
го принципа «Глазомер, бы-
строта, натиск» своими побе-
дами.

Десантники используют 
внезапность
Группа наших бойцов под ко-
мандованием майора Ивана 
Фомина совместно с еще од-
ной группой под командой 
капитана Дементия Коломен-
ского обнаружили диверсион-
ную группу противника, гото-
вившуюся ударить по марш-

рутам следования наших 
 войск. Десантники подобра-
лись к позициям противника, 
внезапно атаковали и метким 
огнем уничтожили их.

Захват важных документов
Мотострелки под командой 
старшего лейтенанта Антона 
Струева выдвинулись на ме-
сто падения сбитых вертоле-
тов украинских военных, но 
попали под огонь карателей, 
прикрывавших отход уцелев-
ших пилотов. Под командова-
нием Струева бригада разгро-

мила врага. Мотострелки за-
хватили в вертолетах ценные 
документы. Благодаря этим 
бумагам были обнаружены 
объекты противника, кото-
рые затем уничтожили.

Маневренная оборона 
Подполковник Евгений Зеле-
нов с подразделением мото-
стрелков, применяя методы 
маневренной обороны, сумел 
удержать населенный пункт 
и отбить несколько атак пре-
восходящего противника. Бу-
дучи раненым, Зеленов про-

должал руководить боем до 
подхода подкрепления.

Умелая атака с ходу
Батальон подполковника Ни-
колая Артемова должен был 
освободить один из населен-
ных пунктов. Командир ре-
шил с ходу вклиниться в обо-
рону противника. Быстрая 
атака вызвала бегство наци-
стов. Наши войска захватили 
исправный танк и зенитную 
установку «Бук».
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Подполковник Николай Артемов (1) Подполковник Евгений Зеленов (2) Капитан Дементий 
Коломенский (3) Лейтенант Антон Струев (4) Майор Иван Фомин (5) 15 марта 14:08
Российские десантники демонстрируют противотанковые ракетные комплексы американского 
производства Javelin, захваченные в бою против украинских военнослужащих (6)

ДАРЬЯ МОРОЗОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА ДНР

Все, кто имеет отношение
к варварским обстрелам мир-
ных граждан республики, 
должны понести суровое на-
казание. Это военное престу-
пление. Украина нарушила 
международные правовые ак-
ты, запрещающие обстрелы 
мирного населения. Трудно 
передать всю ту боль, которую 
испытывают граждане респу-
блики от трагических собы-
тий. Все причастные к этим во-
енным преступлениям долж-
ны быть наказаны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

наши герои

Спецкор «ВМ» 
Геннадий Око-
роков передает 
из Донецка. 
Местные дети 
сделали для себя 
укрытие от уда-
ров украинской 
артиллерии 
и ракет из под-
ручных матери-
алов. 

Санитарный 
отстрел воронья

Дна у мерзости нет. Ведущий украин-
ского телеканала «24» Фахрудин Ша-
рафмал в прямом эфире процитиро-
вал идеолога гитлеровского рейха 
Адольфа Эйхмана и призвал к уничто-
жению русских детей. 
Дословно: «Я позволю себе процити-
ровать слова Адольфа Эйхмана, кото-
рый сказал, что, чтобы уничтожить 
нацию, надо уничтожать в первую 
очередь детей. Потому что если убить 

только их родителей, то дети вырастут и отомстят. А убив 
детей — они уже никогда больше не вырастут, и нация ис-
чезнет. Нам нужна победа, и, если для этого придется вы-
резать все ваши семьи, я буду одним из первых, кто это 
сделает».
Денацификация Украины, объявленная одной из двух 
главных целей специальной военной операции России на 
Украине, — это давно назревшая проблема, которую надо 
решать, и решить окончательно. Мы долго посмеивались 
над «древними украми», выкопавши-
ми Черное море, над детскими кри-
чалками «хто не скаче, тот москаль». 
Даже «открытие» киевских генетиков 
того, что, в отличие от русских (угро-
финно-татар), украинцы являются 
«истинными арийцами», казалось эт-
нической придурью молодой полити-
ческой нации, мечущейся в поисках 
своей идентичности. 
А они с напряжением зверя перед 
прыжком по призыву бандеровских 
времен реально готовились отправить 
«москаляку на гиляку».
Самый популярный лозунг на плака-
тах, которые на «самостийной» висели 
и в столичных властных кабинетах, и в деревенских шко-
лах: «Україна — понад усе!» Это прямой перевод первой 
строки гимна фашистской Германии: Deutschland uber 
alles. Россия неоднократно призывала политиков Запада 
и международные организации (правозащитники, ау!) 
обратить внимание на растущее распространение идей 
нацизма на Украине. Отклика — ноль. Теперь новый кан-
цлер некогда очищенной от нацизма Германии похохаты-
вает: какой-такой геноцид русских на Украине?!
Настоящий. Удар «Точкой-У» по центру Донецка, расска-
зы вырвавшихся из Мариуполя беженцев о зверствах, тво-
римых боевиками нацбатов над мирным населением «се-
парского» региона, теперь призыв к убийству русских 
детей — это факты только последних дней. До этого плен-
ных ополченцев Донбасса распинали на крестах (банди-
ты сами выкладывали в сеть видео), а интеллигент Влади-
мир Зеленский называл жителей Донбасса «не людьми, 
а особями».
Организатора холокоста Адольфа Эйхмана израильтяне 
отыскали в Аргентине через 17 лет после войны, вывезли, 
судили и повесили. Вчера в Мариуполе не дождался при-
говора и получил пулю в лоб один из идеологов укрона-
цизма Николай Кравченко по кличке Крук — Ворон. Вче-
ра же глава Крыма Сергей Аксенов пообещал Шарафма-
лу: «Эту собаку найдем. Мужчины воюют с мужчинами. 
Тем, кто так говорит, передаем: найдем вас всех».
И мы найдем, поверьте.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Гуманность и толерантность умерли. Россияне 
за рубежом подвергаются дискриминации
Вчера директор Московского 
бюро по правам человека 
Александр Брод представил 
доклад о фактах дискрими-
нации, нарушении прав 
и признаках проявления на-
цизма по отношению к рос-
сиянам.

По словам Брода, такие слу-
чаи участились после начала 
специальной военной опера-
ции на Украине.
— Запад отреагировал на на-
ши действия агрессивной ан-
тироссийской риторикой. 
Усилились потоки лживой 
пропаганды, выставляющей 
Россию агрессором, — сказал 
Брод. — Всех превзошел один 
из ведущих телеканала «Ук-
раина 24». Он назвал идеоло-
га холокоста Адольфа Эйхма-
на кумиром украинских вла-
стей и призвал, по заветам 
немецкого нациста, стереть 
с лица Земли российскую на-
цию, начав с уничтожения 
детей. 
Следствием такой агрессив-
ной политики стало массовое 
нарушение прав россиян за 
рубежом. 

— Европа гордилась привер-
женностью принципам гу-
манности, толерантности, но 
оказалось, что агрессия про-
тив России легко ложится на 
эту почву. Дискриминации 
подвергаются даже те, кто 
родился за рубежом, но име-
ет русские корни, — сказал 
Брод.
По его словам, начались мас-
совые нападения на диплома-
тические представительства 
России в разных странах. 
Есть факты отчисления на-
ших студентов из европей-
ских вузов. 
— Тревожный факт — боль-
шее количество жалоб посту-
пает из Германии — страны, 
которая развязала Вторую ми-
ровую войну и где родилась 
человеконенавистническая 
идеология, — сказал Брод. — 
Тревогу вызывает и наруше-
ние прав российских детей: их 
унижают, есть случаи нападе-
ния и избиения. 
Развернуты кампании против 
нашей культуры, спорта. 
— Это недопустимо. Русофо-
бия идет рука об руку с попыт-
ками переписать историю, 

отменить наш вклад в победу 
над фашизмом. Нужно оста-
ваться адекватными и нести 
правдивую информацию. Мы 
надеемся, что западные стра-
ны услышат правду и прекра-
тят эту позорную дискрими-
нацию, — заключил Брод. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Вчера 13:31 Донецк. Иван Кисунько, Виктор Остапов и Павел Присадский (слева направо) рядом с убежищем, которое они и их товарищи по двору построили 
собственными руками из дверей, досок и шкафов. Ребята надеются, что скоро им больше не понадобится прятаться от бомбежек

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офи-
церах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой 
рубрики показывают всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Оте-
чественной и в современной Российской армии блюдутся свято. 

хроника

08:38
Власти ДНР заявили, 
что украинские военные 
обстреляли Макеевку 
изракетного комплекса 
«Точка-У». Пострадали 
около десяти человек, 
среди них двое детей. 
ПВО успела сбить ракету 
ВСУ, на город упали об-
ломки.
■
09:24
ВСУ обстреляли жилой 
дом в Васильевке. 
Подзавалами остались 
люди, двое без призна-
ков жизни, заявили
в штабе территориаль-
ной обороны ДНР. На ме-
сте работают спасатели.
■
10:09
Силы ДНР взяли Михай-
ловку, Ставку, Ботманку, 
Васильевку. Идет бой 
заВерхнеторецкое, со-
общили в Минобороны 
России.
■
12:29
Росгвардия сообщила, 
что взяла под охрану Ка-
ховскую ГЭС. Украин-
ская сторона сдала ее 
без боя, местная воени-
зированная охрана сло-
жила оружие и разо-
шлась по домам.
■
14:35
Оператор ДНР «Респуб-
ликанский оператор 
связи» восстановил мо-
бильную связь и интер-
нет на восточных окраи-
нах Мариуполя, заявили
в Министерстве связи 
республики.
■
15:54
При наступлении сил 
ЛНР на Болотенное 
нашли штабные доку-
менты 79-й отдельной 
штурмовой бригады. 
Бежавшие украинские 
силовики не успели их 
ниуничтожить, ни вы-
везти. В ЛНР заявили, 
что это позволит рассле-
довать гибель мирных 
граждан от обстрелов
и даже установить фами-
лии виновных.

не могу 
молчать

специальный 
репортаж

Вчера 14:35
Известный рос-
сийский шахма-
тист Сергей Каря-
кин приехал
в центр «Созвез-
дие», чтобы наве-
стить детей 
беженцев, кото-
рые совсем 
недавно перееха-
ли в Московский 
регион из Донец-
кой Народной 
Республики. 
Сергей Карякин 
провел день 
за своим люби-
мым делом. 
Он рассказал 
ребятам из ДНР 
о тонкостях игры 
в шахматы 
и сыграл с ними 
несколько 
партий.

фотофакт

МАКСИМ ГРИГОРЬЕВ
ДИРЕКТОР НЕКОММЕРЧЕСКОГО 
ФОНДА ИССЛЕДОВАНИЯ ПРОБЛЕМ 
ДЕМОКРАТИИ, ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ РОССИИ

Мы видим оголтелую волну 
ненависти от США и Европы. 
Принципов гуманизма боль-
ше нет, как и пресловутых ев-
ропейских ценностей. Оказа-
лось, что в применении к рус-
ским они не работают. Наши 
соотечественники объединя-
ются, подают жалобы. И это 
работает. Может, виновных 
не наказывают, но гонения 
прекращаются. На сайте 
ОП РФ мы создали горячую 
линию для пострадавших. 
Главное — не молчать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Почту доставляют 
короткими перебежками

Погода в Донецке нынче не-
летная: местами дождь, ме-
стами «Град». А еще бывают 
грозы, зимой — метели... Все 
это не мешает почтальонам 
Донбасса выполнять свою ра-

боту. 1900 сотрудников, из ко-
торых 1650 — женщины, еже-
дневно доставляют письма, 
посылки, принимают заявле-
ния на выдачу паспортов, вы-
дают пенсии и пособия, снаб-
жают продуктами жителей 
отдаленных районов. 
— В 2014 году было страшно, 
обстрелы начались капиталь-
ные, — рассказывает ветеран 
почты Тамара Слесарева. До-
нецкая почта стала ее первым 
и единственным местом рабо-
ты — своей профессии она 
верна вот уже 53 года. — Нач-
нут бомбить — забегу в подъ-
езд, постою, подожду. Пробе-
жала домик — слава богу. 
Прихожу к адресату — спра-
шивают, чего ты пришла, та-
кие обстрелы. Ну я же должна 
пенсию принести, продукты. 
Люди благодарны, что в такое 
трудное время мы ходим под 
всеми обстрелами.

На почту Тамара Ильинична 
пришла в 17 лет. Окончила кур-
сы секретарей, не смогла найти 
работу по специальности.
— Думала, поработаю годик-
два. И вот так годик, два, го-
дик, два — 54 в этом году бу-
дет, — говорит Тамара Слеса-
рева.
Об эвакуации почтальон не 
думает — верна своей Родине.
— Для людей я уже родная 
здесь, как член семьи, — объ-
ясняет Тамара Ильинична. — 
Приношу пенсию, продукты, 
газеты уже столько лет. Прав-
да, сейчас подписок стало 
меньше. Только российские 
и донецкие издания, украин-
ские уже не доставляют.
Нет и писем с той стороны — 
мешают военные действия.
— Война разделила семьи, 
пандемия тоже. Кто-то вые-
хал на Украину, кто-то уехал 
в Россию. Такая обстановка 

сейчас, — Тамара Ильинич-
на возвращается к работе. 
С 2014 года ее прибавилось: 
каждый почтальон обслужи-
вает 2,5 доставочных участка 
вместо одного довоенного. 
Еще одна гордость почты 
Донбасса — отдел филате-
лии, где разрабатывают ди-
зайн новых почтовых марок. 
Тематика разнообразная: ос-
воение Арктики экспеди-
цией Георгия Седова, Граж-
данская и Великая Отече-
ственная вой ны, 200 лет со 
дня рождения Федора Досто-
евского и другие. Технологии 
постоянно совершенствуют-
ся — так, начальник отдела 
филателии Рушан Айгестов 
разработал открытку с до-
полненной реальностью, по-
священную Виктору Цою. 
Наводишь камеру телефона 
на двумерный код — и звучит 
«Звезда по имени Солнце». 

Есть эскиз марки и к завер-
шению военных действий. 
Марку готовы выпустить 
и погасить, когда Победа на-
конец будет одержана.

ЕЛЕНА СНЕЖКО
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ПОЧТЫ ДОНБАССА
Наши почтальоны иногда 
проходят пешком до десяти 
километров для того, чтобы 
принести пенсию, помочь 
пополнить счет мобильной 
связи. Это адский труд, кото-
рый мало кому понятен, 
но это специфика работы лю-
бого почтового ведомства. 
Мы доставляем весточки 
в любых условиях. Почтальон 
Донбасса — работа тяжелая. 
Но это призвание. Если ты 
пришел и остался, то чаще 
всего это навсегда. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мирные 
новости

Поздравляем 
молодых мам
С 7 по 13 марта в Донецке 
родились 35 малышей: 
13 мальчиков и 22 девоч-
ки. Об этом сообщает 
официальный сайт го-
родской администрации.
■
Работа есть
Донецкий центр занято-
сти объявил о привлече-
нии горожан к времен-
ным работам. Им, поми-
мо зарплаты, обещан 
полный соцпакет, пред-
усмотренный законом.
■
Музыка будет вечной
С 17 по 22 апреля 
2022 года пройдет 
VII Открытый конкурс-
фестиваль концертмей-
стеров им. С. В. Ратнера. 
Он учрежден управлени-
ем культуры городской 
администрации и музы-
кальной школой № 4. 
К участию в конкурсе 
приглашаются учащие-
ся фортепианных отде-
лов музыкальных школ 
и школ искусств ДНР, 
Российской Федерации 
и других стран.
■
Братская помощь
Региональный обще-
ственный фонд имени 
первого президента 
Чеченской Республики 
Героя России Ахмата Ка-
дырова передал 50 авто-
мобилей повышенной 
проходимости на нужды 
республики. Об этом со-
общил глава ДНР Денис 
Пушилин.

Когда объявили 
об эвакуации, 
никто из сотруд-
ников «Почты 
Донбасса» 
не уехал. Здесь 
понимали: в та-
кое время поч-
тальоны нужны 
как никогда.

связь

Горняк — звучит гордо. 
Это почти как передовая
Заместитель председателя 
профсоюза работников 
угольной промышленности 
ДНР Георгий Янков (на фо-
то) рассказал, как работают 
шахтеры Донбасса в услови-
ях обстрелов и какие пробле-
мы предстоит решить, чтобы 
поднять отрасль.

Георгий Петрович, сильно про-
села добыча угля?
Большинство шахт работает, 
но не в полном объеме. На-
пример, в ведомстве Макеев-
ской территориальной орга-
низации из девяти действу-
ют шесть. Две шахты, «Ще-
гловская» и «Коммунарская», 
были обстреляны. Там все 
руководство ушло на фронт 
добровольцами. Те, что про-
должают добычу угля, рабо-
тают максимум в три смены. 
Там заняты те, кто или имеет 
«бронь», или непризывного 
возраста.
Много молодых шахтеров при-
ходило до эскалации? 
Расскажу на примере. Мы про-
водим традиционный фут-
больный турнир, собирали по 
12 молодежных команд. Се-
годня мы не можем и одну ко-
манду набрать. Все, кто со-
ставлял костяк, уехали в Рос-
сию. Они пришли работать, 
мы их здесь обучили, они ста-
ли специалистами — проход-
чики, машинисты угольных 
комбайнов. Как только чело-
век оперился — уезжает туда. 
Поэтому у нас средний воз-
раст в пределах 46 лет.
Может, денег было мало? 
Сколько шахтер получает 
в среднем?
Сегодня средняя зарплата 
трудящегося в шахте на «Ма-
кеевугле» — 28 209 рублей, 
это по итогам января. Про-
мышленно-производствен-
ный персонал — 30 141. Сред-
няя зарплата ведущих про-
фессий — 42 810 рублей. 
А в общем — 36 042 (по ито-
гам 2021  года средняя зар-
плата в  Донецкой Народной 
Республике составила около 
15,3 тысячи руб лей. — «ВМ»). 
Это зарплата именно за ян-
варь — когда мы, согласно 
принятому отраслевому со-
глашению, ввели нужные ко-
эффициенты. А до этого уро-
вень среднего заработка был 
в разы меньше. В январе 
2021-го, например, в преде-
лах 14 тысяч. В два раза вы-
росла зарплата благодаря 
профсоюзам.
Больше того: отдельные рабо-
чие, которые лучше понима-
ют свое дело, могут получать 
до 60 тысяч. Возможность за-
рабатывать у людей есть. Но 
пока некому.
Тот прирост кадров, который 
мы получали за счет родив-
шихся с 1985 по 1992 год, за-
кончился. Они уже уехали. 
А после рождаемость упала 
практически полностью. Она 
поднималась в период, когда 
был Янукович. Например, для 
шахтеров стабильная зарпла-
та была около двух тысяч дол-
ларов. Хлопцы молодые стали 
покупать себе машины — 
пусть не новые, но в хорошем 

состоянии. Квалифицирован-
ные проходчики — те и новые 
покупали. Период был самый 
стабильный для экономики. 
Естественно, такое благосо-
стояние было невыгодно Аме-
рике. Когда началась стабили-
зация на Украине, надо было 
ее загнобить, что и сделали.
Какая-то безысходность у вас 
получается...
Сегодня, конечно, тяжело. 
Я не вижу, откуда мы получим 
приток людей. Есть, конечно, 
план — поработать в школах, 
которые рядом есть, погово-
рить с ребятами. Благо есть 

аргументы, чтобы говорить 
о престижности шахтерского 
труда, потому что уровень 
зарплаты вырос. Раньше при 
шахтах были базовые посел-
ки, за их счет обеспечивали 
прирост кадров. Например, 
на «Холодной балке» было 
8600 трудящихся, 21 добыч-
ной участок. Сегодня осталась 
одна шахта и один добычной 
участок, потому что перспек-
тивой никто не занимается. 
Хотя можно было вскрыть еще 
один пласт, брать оттуда еще 
уголек. Была ведь геологораз-
ведка, которая бурила сква-
жины, находили пласты. 
Но не все так плохо, могу 
привести и положительный 

пример. В шахтоуправление 
«Донбасс», где ребята не так 
давно ушли на фронт, при-
шел новый инвестор. Он ре-
шил вопросы заработной 
платы. В итоге за два месяца 
к ним пришло работать око-
ло 230 человек. 
Те, кто приходит на шахту, они 
уже с «подземным» образова-
нием? Или сами учите?
Кто приходит, тот просто пи-
шет заявление на первую про-
фессию, «горнорабочий под-
земный». После этого он идет 
в учебный пункт, получает там 
профессию и трудится. После 
года стажа по этой специаль-
ности у него есть право обу-
читься на более квалифициро-
ванную. Если хочет — может 
стать подземным электросле-
сарем, но это специальность 
сложная, нужно учиться долго 
и чтобы было «масло в голо-
ве». Есть проходчики, прочие 
профессии, они могут обу-
читься. Приходят, числятся 
учениками, пока не подтверж-
дают свою квалификацию. 
Нарушился приток кадров, 
когда около 14 тысяч была 
средняя зарплата — то есть 
кто-то получал восемь тысяч, 
кто-то двадцать. Горнорабо-
чий первого разряда зараба-
тывал восемь тысяч. А в это 
время на поверхности води-
тель троллейбуса получал 12–
15 тысяч. Какого черта ему 
лезть в шахту? Там сложные 
условия.
Получается, для работы в шах-
те нужен некий героизм?
Да, даже сегодня «шахтер» 
звучит гордо. Это ведь чело-
век, работающий в таких ус-
ловиях, когда со всех сторон 
тебя окружает непроглядная 
тьма… Если в шахте погасла 
лампочка — возле носа бу-
дешь пальцем вводить и не 
увидишь, пока не наткнешь-
ся. Со всех сторон еще горное 
давление, периодически что-

нибудь трещит — 
опытные шахте-
ры могут даже 
различить, когда 
этот звук означает 
опасность, а когда 
ничего страшно-
го... Неспокойно 
в шахте. Это как 
на войне передний 
фронт. 
Фронт... А настрой 
ваших «солдат» 
боевой?
Шахтеры — люди 

гордые, и сдаваться никто не 
собирается. Когда случилось 
это в 2014 году, большая часть 
шахтеров ушла в ополче-
ние. Проходчики, начальник 
участка — ему было за 50, так 
он вместе с сыном тоже ушел, 
под Славянском бился. Они 
знают, ради чего защищают 
Родину. Всегда были Луганск 
и Донецк «красным поясом». 
Люди здесь всегда были па-
триотами своей страны и вер-
ны отцам своим. Шахтеры 
у нас этот весь нацизм не при-
емлют. Даже те, кто приезжал 
с Западной Украины, переко-
вывались — зять мой, напри-
мер. Шахта делает мужика 
нормальным.

10 марта 14:33 Почтальон Тамара Слесарева уже 53 года разносит письма, посылки и газеты в Донецке. Для многих жителей она стала практически как член семьи

Восстановление поврежденного 
обстрелами жилья идет ежедневно
На Донецк продолжают па-
дать украинские снаряды, 
ежедневно уносящие жизни 
людей и разрушающие ин-
фраструктуру города. 
А это значит, что ремонтные 
работы в поврежденных до-
мах не прекращаются. Ино-
гда в районах, наиболее 
сильно страдающих от об-
стрелов, по нескольку раз 
за одну неделю. 

Молотки стучат целый день. 
Визжат пилы. На улице не по-
весеннему холодный март, 
а значит, людям нужно в пре-
дельно сжатые сроки приве-
сти квартиры в пригодное для 
проживания состояния. Го-
родские службы стараются 
максимально быстро восста-
новить поврежденную инфра-
структуру. В первую очередь 
меняют выбитые окна и чи-
нят поврежденные крыши. 
— По остеклению с 25 февра-
ля пострадало 63 дома — бо-
лее 1500 квадратных метров 
необходимо восстановить. 
Принимаются также времен-
ные меры по восстановлению 
обрешетки и кровельного по-
крытия поврежденных зда-
ний, — рассказали в админи-
страции Донецка. — Бывает 
так, что сегодня три дома вос-
становили, а наутро ремон-
тируем их заново. Работаем 
почти без перерывов.
К ликвидации последствий 
обстрелов со стороны во-
оруженных формирований 
Украины, кстати, привлека-
ются на добровольной осно-
ве, помимо городских ком-
мунальных служб, и жители 

Донецка, оставшиеся без ра-
боты. Причем квалифициро-
ванный строитель может по-
лучать до 45,5 тысячи рублей 
в месяц — сумма, по меркам 
столицы ДНР, вполне при-
личная. 
— Если не стреляют, мы ра-
ботаем, что-то делаем. Когда 
начинается обстрел и мы 
слышим то, что вызывает 
у нас тревогу, то по инструк-
ции работы мы прекращаем. 
Достаточно опасно, — рас-
сказывает один из рабочих, 
занятых на ремонте дома 
в Киевском районе Донецка, 
Александр Соловьев. — Вче-
ра вот прямо у подъезда 
«прилетело». И дальше по 
улице тоже. И так каждый 

день. Надеемся, что скоро все 
закончится.
А в доме № 5 по улице Милле-
рова в том же Киевском райо-
не, угол которого был разбит 
прямым попаданием украин-
ского снаряда еще 26 февраля 
(«Вечерняя Москва» писала 
о результатах того обстрела 
и публиковала фото — такие 
же карточки ряд западных 
СМИ пытались использовать 
как иллюстрации к «варвар-
ским обстрелам Харькова»), 
до сих пор живет пара пенси-
онеров. Рабочие как могли 
законопатили разбитые сте-
ны и перекрытия — затянули 
пленкой зияющие огромные 
дыры. Но другого жилья у по-
жилых людей нет. И уходить 

из своей квартиры они не на-
мерены. 
Аналогичные работы также 
продолжаются на всех осво-
божденных от украинских 
формирований территориях 
ДНР. 
Также ежедневно продолжа-
ются работы по ремонту по-
врежденных сетей: газопро-
водов, линий электропереда-
чи и водоснабжения, которые 
также ежедневно страдают 
от налетов украинской ар-
тиллерии. 
А в часть районов города 
и близлежащих администра-
ция организовала завоз воды 
в цистернах (график регуляр-
но публикуется на сайте до-
нецкой мэрии). 

СВОБОДНЫЙ ДОНБАСС «Вечерняя Москва» продолжает спецвыпуск «Свободный Донбасс», в котором 
рассказывает о повседневной жизни города, жители которого восемь лет 
находились в зоне боевых действий. Несмотря на ряд существующих проблем, 
все городские службы продолжают исправно работать. А сами жители Донецка 
твердо верят: с наступлением долгожданного мира их город снова расцветет. 
Потому что на истерзанную войной землю наконец пришла Русская весна.СПЕЦИАЛЬНЫЙ  ВЫПУСК  №  2

фотофакт

13 марта 2022 года. Донецк. Несмотря на тяжелое положение, дончане чем могут помогают 
беженцам из Волновахи — города, только недавно освобожденного от украинской оккупации. 
Многие из них остались без крова — населенный пункт до сих пор обстреливает артиллерия. 
В Донецке им предоставляют временное жилье, обеспечивают их продуктами и лекарствами.

АЛЕКСЕЙ КУЛЕМЗИН
ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ Г. ДОНЕЦКА

Недавно провел аппаратное 
совещание. Главный вопрос 
на повестке дня — жизне-
обеспечение нашего города 
в такое непростое время.
Несмотря на нехватку рабо-
чей силы, коммунальные 
службы Донецка под непре-
кращающимися обстрелами 
стараются оперативно прово-
дить временный ремонт жи-
лых домов и городской ин-
фраструктуры, поврежденных 
снарядами украинских кара-
телей. Обеспечивается под-
воз питьевой и технической 
воды населению.
Все без исключения острые 
вопросы держу на личном 
контроле.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Георгий Янков родился 
6 июня 1949 года в Перм-
ской области. На шахту 
устроился сразу после 
школы. С 2015 года — 
председатель Макеев-
ской территориальной 
профсоюзной организа-
ции профсоюза работни-
ков угольной промыш-
ленности ДНР. 
Полный кавалер знаков 
«Шахтерская слава», 
«Шахтерская доблесть». 
Награжден грамотой 
Государственного коми-
тета Гортехнадзора 
Донецкой Народной 
Респуб лики.

Шахта 
перековывала 
в патриотов 
даже самых ярых 
«западенцев»
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9 марта. Киевский район Донецка. Рабочие восстанавливают 
разрушенную снарядами кровлю дома

Страницу подготовили АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ, КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ edit@vm.ru
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Дополнительно разрабо-
танная столичными вла-
стями программа позво-
ляет компенсировать про-
центную ставку по креди-
там на оборотные 
средства в пределах клю-
чевой ставки Центрально-
го банка. Подать заявку 
на грант можно на порта-
ле https://i.moscow/ с ми-
нимальным набором до-
кументов. Отбор заявок 
на участие в программе 
начнется в апреле.

кстати

Селекторное совещание рабо-
чей группы Госсовета России 
было посвящено проблемам 
бизнеса. Поддержку предпри-
нимателям решено оказывать 
на всех уровнях: и федераль-
ном, и региональном.
— Обсудили с коллегами ком-
плекс мер поддержки граж-
дан, экономики и бизнеса, 
который будет включен 
в план первоочередных дей-
ствий правительства России 
по противодействию санкци-
онному давлению, — заявил 
Сергей Собянин. — Проин-
формировал глав регионов 
о решениях по расширению 
полномочий субъектов Феде-
рации в налоговой, бюджет-
ной, градостроительной 
и иных сферах, принятых на 
федеральном уровне. Обсуди-
ли программу льготного кре-
дитования системообразую-
щих предприятий.
По его словам, поступившие 
предложения от регионов по 
стабилизации ситуации в эко-
номике и социальной сфере 
в кратчайшие сроки будут 
обобщены и включены в план 
первоочередных действий 
властей.
Выступая на совещании, за-
меститель председателя пра-

вительства России Марат Хус-
нуллин сообщил о разрабо-
танном правительством 
страны комплексе мер под-
держки строительной отрас-
ли, включая долевое строи-
тельство жилья и расшире-
ние программы льготного 
ипотечного кредитования 
семей с детьми.
Вице-премьер Татьяна Голи-
кова проинформировала 
о подготовке мер по поддерж-
ке рынка труда и надежному 
обеспечению лекарствами 
и медицинскими изделиями.
Помимо этого, в выступлении 
Андрея Белоусова были обо-
значены приоритеты работы 
правительства и администра-

ций регионов по противодей-
ствию санкционному давле-
нию на ближайшее время.
— Подготовка новых мер под-
держки со стороны прави-
тельства России идет в бес-
прерывном режиме, это не-
прекращающаяся работа, — 
заявил он. — Министерство 
экономического развития ак-
кумулирует все предложения 
и вопросы, в том числе от ре-
гионов. Далее мы рассматри-
ваем их и сразу передаем в ра-
боту. Таким образом, ежене-
дельно новый пакет мер выно-
сится на рассмотрение. 
По его словам, за прошедшие 
две недели уже принято 
200 важнейших решений.

Кроме того, на совещании бы-
ли заслушаны доклады глав 
субъектов Федерации, воз-
главляющих комиссии Госу-
дарственного совета по на-
правлениям «Транспорт», 
«Коммуникации, связь, циф-
ровая экономика», «Малое 
и среднее предприниматель-
ство», «Экономика и финан-
сы», о предложениях по стаби-
лизации ситуации в отраслях 
экономики и социальной сфе-
ры регионов.
Также вчера Сергей Собянин 
анонсировал городские меры 
поддержки для предпринима-
телей.
— Решено компенсировать 
московским предпринимате-

лям до 50 процентов стоимо-
сти оборудования при реали-
зации высокотехнологичных 
проектов. Объемы поддержки 
повысили с 10 до 30 миллио-
нов рублей на одну организа-
цию, — заявил мэр.
Программа софинансирова-
ния расходов на приобрете-
ние оборудования направле-
на на поддержку субъектов 
малого и среднего предпри-
нимательства — участников 
Московского инновационно-
го кластера, которые реализу-
ют проекты в сфере науки, 
промышленности и информа-
ционных технологий.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Поможем 
бизнесу закупить оборудование
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин и первый 
зампредседате-
ля правитель-
ства России Ан-
дрей Белоусов 
провели совеща-
ние по экономи-
ческим вопро-
сам и противо-
действию рас-
пространению 
коронавируса.

день мэра

Вчера 9:27 Мэр Москвы Сергей Собянин во время селекторного совещания рабочей группы Госсовета страны по экономическим вопросам и противодействию 
распространению коронавирусной инфекции

Врачи делятся 
опытом с коллегами
Делегации московских вра-
чей были направлены в реги-
оны для помощи в создании 
эффективной системы борь-
бы с коронавирусом. Вчера 
«ВМ» поговорила со специа-
листами, которые недавно 
вернулись из длительных 
коман дировок. 

Главный специалист по пер-
вичной медико-санитарной 
помощи взрослому населе-
нию столичного Департамен-
та здравоохранения, главный 
врач Консультативно-диаг-
ностической поликлиники 
№ 121 Андрей Тяжельников 
работал в Крыму с 19 февраля 
по 4 марта.
По его словам, в Москве за пе-
риод пандемии был накоплен 
опыт успешной борьбы с ко-
ронавирусом, и, когда воз-
никла ситуация с масштаб-
ным и стремительным рас-
пространением нового штам-
ма, система московского 
здравоохранения сработала 
эффективно и слаженно. Пе-
ред специалистами, выехав-
шими в другие регионы, стоя-
ла задача — оказать методи-
ческую и консультационную 
поддержку коллегам.
— В нашу делегацию вошли 
специалисты разных специа-
лизаций: эпидемиолог, ане-
стезиолог-реаниматолог, хи-
рург, медицинские сестры — 
каждый работал по своему 
направлению — рассказал 
Тяжельников. — Я отвечал за 
взаимодействие с коллегами, 
организующими амбулатор-
но-поликлиническую помощь 
в республике. Мы посещали 
медицинские организации, 
смотрели, как были настрое-
ны все процессы, связанные 
с разделением потоков, марш-
рутизацией, диагностикой, 
назначением лечения, дели-
лись опытом эффективной 
дистанционной работы с па-
циентами. Мы не привезли 
каких-то особых секретов 
и знаний. В основном помога-
ли выстроить эффективные 
коммуникации, как между 
медицинскими работниками, 
так и с пациентами. Правиль-
но организованная на каждом 
отдельном этапе координа-
ция усилий дает положитель-
ный результат.

По словам эксперта, регио-
нальные врачи — хорошие 
специалисты. Но они нахо-
дятся в ограниченном инфор-
мационном поле. У столич-
ных медиков интенсив-
но происходит обмен инфор-
мацией, распространение 
и внедрение эффективных 
практик. 
— Поэтому такой опыт на-
ставничества я считаю полез-
ным для развития системы 
здравоохранения, — пояснил 
Андрей Тяжельников.
Заведующий отрядом бригад 
специализированной меди-
цинской помощи для работы 
в чрезвычайных ситуациях 
Института скорой помощи 
имени Склифосовского Олег 
Черныш ездил в Курскую 
 область. Находился он там 
с 19 по 28 февраля.
— Я уже был в составе делега-
ций в регионы, когда была 
особо острая ситуация с кови-
дом, — рассказал специа-
лист. — Мы делились с колле-
гами опытом диагностики 
и лечения ковида. На этот раз 
была задача найти слабые ме-
ста, обсудить и подкорректи-
ровать их с коллегами. В на-
стоящее время в регионах ру-
ководствуются теми реко-
мендациями, которые дает 
Минздрав. Перед нами не сто-
яла задача организовать рабо-
ту с нуля. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

Продолжается внедрение 
бесконтактной оплаты проезда

Новый центр объединит всех 
добровольцев округа 

Вчера сервис оплаты проез-
да Face Pay заработал 
на станции «Кутузовская» 
Московского центрального 
кольца. 

Одним из первых проезд с по-
мощью Face Pay оплатил за-
меститель мэра Москвы, 
руко водитель Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 
Он подошел к крайнему пра-
вому турникету, который обо-
значен специальным стике-
ром, посмотрел в камеру  — 
и створки аппарата распахну-
лись перед ним буквально 
через пару секунд. 
— Не так давно по поручению 
мэра Москвы мы запустили 
систему Face Pay на всех стан-
циях Московского метропо-
литена. Сегодня системой 
пользуются почти 80 тысяч 

пассажиров, — сказал он. — 
До конца текущего года на 
каждой станции МЦК был 
один или несколько турнике-
тов, в зависимости от пасса-
жиропотока, для прохода по 
этой самой современной 
и безопасной технологии.
Максим Ликсутов также под-
черкнул, что Face Pay — рос-
сийская разработка. Кроме 
того, система полностью без-
опасна. 
— Стоимость проезда равна 
проходу по карте «Тройка», — 
добавил заммэра Москвы. 
Система Face Pay также явля-
ется отличной альтернативой 
бесконтактному способу 
оплаты, с которым возникли 
сложности у пользователей 
Google Pay и Apple Pay. Даже 
если мобильного телефона 
с собой нет или он разрядился, 
пассажир сможет оплатить 
проезд и совершить поездку. 

Заместитель гендиректора 
ОАО «РЖД» Дмитрий Пегов 
уточнил, что станцией «Куту-
зовская» ежедневно пользу-
ются свыше 28 тысяч пассажи-
ров, поэтому ее выбрали пер-
вой для внедрения системы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Первый окружной центр 
для московских волонтеров 
открылся в Зеленограде. 
Вчера «ВМ» побывала в нем 
и узнала, как горожане могут 
присоединиться к добро-
вольческому движению. 

Новый волонтерский центр 
расположился по адресу: Зе-
леноград, корпус 145, на пер-
вом этаже жилого дома. В нем 
есть несколько помещений 
для проведения встреч с во-
лонтерами и их обучения 
тайм-менеджменту, комму-
никации, организации собы-
тий, развитию лидерских 
 качеств. 
— В роли педагогов и настав-
ников выступят специалисты 
ресурсного центра «Мосво-
лонтер» и приглашенные экс-
перты, — сообщили в Комите-
те общественных связей и мо-

лодежной политики города 
Москвы.
По словам руководителя 
окружного центра Ильи Кон-
дратенкова, жители Зелено-
града принимают активное 
участие в добровольческой 
деятельности. 
— У нас много неравнодуш-
ных горожан, которые и до от-
крытия окружного центра 
участвовали в добрых меро-
приятиях и акциях. Мы пла-
нируем расширять базу во-
лонтеров, — поделился он. 
В ближайшее время для до-
бровольцев проведут серию 
обучающих встреч. Кроме то-
го, неравнодушные жители 
Зеленограда могут принести 
в окружной центр крышки от 
пластиковых бутылок, корм 
для животных из приютов, 
сдать бумагу на переработ-
ку — для этого установлены 

специальные контейнеры. 
Оформить личную книжку во-
лонтера также теперь можно 
в окружном центре. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ruВчера 9:41 Заместитель мэра Москвы Максим Ликсутов (в центре) проходит через турникет 

с помощью системы Face Pay на станции «Кутузовская» Московского центрального кольца

Вчера 14:26 Руководитель волонтерского окружного центра в Зеленограде Илья Кондратенков 
опускает в специальный короб крышки от бутылок, которые принесли местные жители

Производитель медицинских 
материалов наращивает объемы 

Общественный штаб расскажет 
об очередности переселения

Московская компания готова 
оперативно увеличить объем 
выпуска медицинских мате-
риалов для трехмерной пе-
чати. Вчера об этом сообщил 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики 
Москвы Алек-
сандр Прохоров 
(на фото). 

В прошлом году мо-
сковский произво-
дитель фотополи-
меров для 3D-прин-
теров реализовал 
более 30 тысяч килограммов 
продукции — это на 84 про-
цента больше, чем в 2020 году. 
— Продукцию московского 
производителя фотополиме-
ров ежегодно используют при 
проведении десятков тысяч 
хирургических, ортопедиче-

ских и ортодонтических лече-
ний, — отметил Александр 
Прохоров, подчеркнув при 
этом, что производственные 
мощности позволяют нарас-
тить оъем выпускаемой про-
дукции и обеспечить постав-

ки на российский 
 рынок. 
В частности, льви-
ная доля поставля-
емой столичной 
компанией про-
дукции применя-
ется в стоматоло-
гии и зуботехнике. 
Генеральный ди-

ректор компании Андрей Ада-
мов подтвердил, что отече-
ственный производитель го-
тов обеспечить бесперебой-
ные поставки качественного 
продукта. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сегодня в Общественном 
штабе состоится прием 
по программе реновации. 

Специалисты ответят на раз-
личные вопросы: о подборе 
стартовых территорий, оче-
редности переселения и га-
рантиях программы.
Руководитель Департамента 
градостроительной политики 
столицы Сергей Левкин на-
помнил, что для удобства жи-
телей в Комплексе градостро-
ительной политики и строи-
тельства также действует спе-
циализированная горячая 
линия. 
— Обратиться в Единый кон-
тактный центр можно по теле-
фону (499) 401-01-01. Специ-
алисты центра готовы предо-
ставить актуальную инфор-

мацию о строительстве, в том 
числе и по программе ренова-
ции, — сообщил он.
Также Сергей Левкин сооб-
щил, что в Печатниках подо-
брана первая площадка для 
строительства по программе 
реновации. Она находится на 
Шоссейной улице. После за-
вершения строительно-мон-
тажных работ более 1,5 тыся-
чи жителей района смогут пе-
реехать в новое жилье.
— Переселение состоится во 
втором этапе программы, реа-
лизация которого намечена на 
2025–2028 годы, — уточнил 
руководитель департамента.
Всего в Печатниках предстоит 
переселить 2,2 тысячи жите-
лей 13 домов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Волонтерский центр в Зелено-
граде — это новая площадка 
для обучения, обмена опытом 
и решения ежедневных прак-
тических задач. Здесь можно 
провести встречу или презен-
тацию, послушать лекцию, по-
участвовать в тренинге, орга-
низовать выставку и многое 
другое. В честь открытия про-
ходит фотовыставка «Волон-
теры Зеленограда — не сло-
вом, а делом!».
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АНАСТАСИЯ РАКОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ 

В Москве накоплен самый 
большой в стране опыт борь-
бы с COVID-19. Сейчас в столи-
це преодолен пик заболевае-
мости, и мы можем оказать 
помощь другим регионам. 
Это стало регулярной практи-
кой для московских специа-
листов с самого начала панде-
мии. В составе мультидисци-
плинарных бригад высоко-
профессиональные врачи 
и медсестры, которые уже 
почти два года занимаются 
лечением COVID-19 в столич-
ных стационарах и поликли-
никах.
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В апреле этого года пла-
нируется начать тестиро-
вание системы оплаты 
проезда Face Pay на на-
земном транспорте. Пока 
в тесте будут участвовать 
сотрудники транспортно-
го комплекса. Также гото-
вится запуск теста Face 
Pay на Московских цен-
тральных диаметрах. 

справка
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Медицинская маска стала домом для петрушки

Каждой вещи можно подарить вторую жизнь 

В небольших контейнерах ле-
жат «мешочки» с почвой вну-
три. Сбоку в землю воткну-
ты таблички. «Петрушка», 
«Укроп», «Кинза», «Салат» — 
написано на них. 
Но только по узна-
ваемому голубому 
цвету можно по-
нять, что эти «ме-
шочки» — исполь-
зованные меди-
цинские маски, 
которые верой 
и правдой защищали своих 
владельцев от коронавируса.
Но масочный режим в Москве 
отменили, и мусорки начали 
заполняться средствами ин-
дивидуальной защиты, что не 
очень хорошо сказывается на 

экологии. Но в школе № 1354 
«Вектор» такую проблему бы-
стро решили юные умы вме-
сте со своими учителями.
Оказывается, нетканый мате-
риал спанбонд, из которого 

сделаны маски, от-
лично впитывает 
влагу. А значит, 
рассаде в нем бу-
дет вполне ком-
фортно.
Но ребята пошли 
дальше. Они при-

думали, как можно использо-
вать и другие части масок, 
а не только тканое полотно. 
Например, эластичные резин-
ки стали отличной подвязкой 
для растущей зелени. А прово-
лочный фиксатор превратил-

ся в главную часть табличек 
для подписи растений. 
Но так как на масках мог 
остаться вирус, перед тем как 
посадить в них зелень, их от-
правили на «дезинфекцию» 
в морозильную камеру. Там, 
при низких температурах, 
возможные вредоносные ви-
русы были уничтожены. 
А в бывших масках наконец-
то зародилась новая жизнь. 
Безопасная и цветущая. 
— Изначально у нас была 
идея высадить рассаду в по-
чву прямо в голубых мешоч-
ках-масках, — рассказывает 
учитель по биологии и эколо-
гии школы № 1354, заслужен-
ный учитель России Ольга 
Хорошилова.

У юных садоводов на террито-
рии учебного заведения есть 
теплица, где они выращивают 
клубнику, огурцы и разные ле-
карственные растения. Эту 
конструкцию, кстати, ребята 
смастерили своими руками. 
А чтобы растениям было ком-
фортнее — их поставили на 
стеллажи, где рассада обогре-
вается специальными лампа-
ми красного и белого цветов.
Ученики из инженерных клас-
сов постоянно работают над 
улучшением теплиц. Они уже 
создали проект инновацион-
ной теплицы на крыше шко-
лы. Даже разработали ее про-
тотип.
Но медицинские средства за-
щиты очень опасны для зем-

ли. Разлагаться они могут око-
ло ста лет. Почти столько же, 
сколько батарейки, и чуть 
меньше, чем покрышки. 
— Поэтому, чтобы не закапы-
вать пластик в землю, мы с ре-
бятами решили остановиться 
на декоративном методе 
и оставить их в контейне-
рах, — добавила Ольга Хоро-
шилова. 
В школе трепетно относятся 
к проблемам экологии. Чтобы 
привлечь к их решению как 
можно больше людей, учени-
ки организовали сбор в рам-
ках проекта «Добрые крышеч-
ки». К нему присоединяются 
их родители и учителя.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Один из стендов больше по-
хож на модный магазин. Здесь 
висит стильная одежда, есть 
целая витрина с украшения-
ми и предметами для дома — 
разделочными досками, под-
ставками под горячее. Все это 
создано дизайнерами из ста-
рых вещей. 
— Ремни сделаны из велоси-
педных покрышек, деревян-
ные украшения — из сломан-
ных скейтбордов, рюкзаки — 
из порванных надувных ло-
док, которые уже нельзя 
использовать по назначению. 
А вот кулоны, в которых ку-
сочки отходов залиты эпок-
сидной смолой, — перечисля-
ет дизайнер Ира Григорьева. 
Девушка занимается апсай-
клингом одежды — то есть их 
творческой переработкой. 
Ира находит старые вещи в се-
конд-хендах, винтажных ма-
газинах.
— Вещи 1970–1980-х годов, 
как правило, сделаны из каче-
ственных, натуральных мате-
риалов. Но люди их не носят: 
во-первых, потому что счита-
ют устаревшими такие фасо-
ны, во-вторых, потому что со 
временем на ткани могут по-
явиться потертости. Но все 
это отлично маскируется вы-
шивками и рисунками, — рас-
сказала Ира. 
Старую одежду можно не 
только украшать для вторич-
ной носки, но и перерабаты-
вать в полиэстер, из которого 
получаются различные полез-
ные вещи. Это доказали пред-
ставители столичного благо-
творительного фонда, кото-
рый занимается сбором и пе-
реработкой старой одежды. 
Они разместили на своем 
стенде пакетики с цветными 
гранулами — полиэстером, 
который создали из тканей, 
а рядом положили то, что из 
них получилось, — шарико-
вые ручки, вешалки для одеж-
ды. Еще здесь представлены 
и чехлы для ноутбуков, кото-
рые сшиты из регенерирован-
ного волокна. 
— На специальных машинах 
старые вещи «расчесывают». 

Получается полотно, из кото-
рого можно создать новое из-
делие, — говорит технолог 
Илья Гусейнов.
Рядом со стендом раздаются 
удары, похожие на звук паде-
ния баскетбольного мяча на 
паркет. И действительно, 
один из стендов стал спортив-
ной площадкой, где можно 
поиграть в гольф, баскетбол. 
А еще здесь посетителям на-
поминают правила сортиров-
ки отходов.
— Например, на поле для голь-
фа у нас есть отверстия с синей 
и серой метками, что соответ-
ствует цветам контейнеров 
для мусора, установленных 
в каждом столичном дворе. 
В синие можно класть вторсы-
рье: макулатуру, стекло, ме-
талл, бутылки. В серые отправ-
ляются смешанные отходы, — 
говорит сотрудник столичной 

компании по вывозу отходов 
Виталий Казанцев.
На каждом мяче написана ка-
тегория мусора — пластико-
вая бутылка, картон или ко-
жура банана. Посетители 
должны отправить их в нуж-
ную лунку — синюю или се-
рую. Времени на 
раздумье — лишь 
пара секунд. По 
словам Казанцева, 
сложностей с опре-
делением у посети-
телей почти не воз-
никает. 
В рамках форума крупные 
компании представили и бо-
лее масштабные идеи, как 
спасти планету от мусора. На 
одном из стендов разбили на-
стоящий сортировочный ком-
плекс. Естественно, в умень-
шенном виде. Посетители мо-
гут наглядно увидеть здесь, 

как сортируют отходы, как 
мусор с пресса отправляется 
в контейнеры для дальней-
шей переработки. Нашлось 
здесь место и искусственному 
интеллекту. 
— Мы разработали комплекс 
для автоматической сорти-

ровки отходов. 
Когда мусор идет 
по конвейеру, над 
ним находится мо-
дуль распознава-
ния, который ска-
нирует отходы 
с помощью ней-

ронных сетей. Он определяет 
нужную категорию — цвет-
ной металл, стекло или пла-
стик. И каждая фракция авто-
матически отправляется 
в нужный контейнер, — гово-
рит генеральный директор 
компании-разработчика 
Александр Неволин. 

По его словам, такая техноло-
гия позволяет снизить стои-
мость оборудования и коли-
чество работников на мусоро-
перерабатывающих заводах.
Еще одна столичная компа-
ния, которая занимается про-
изводством, инжинирингом 
и продажей оборудования для 
переработки отходов, нашла 
способ давать вторую жизнь 
строительному мусору.
— Например, отходы, кото-
рые появляются при сносе 
старых домов по программе 
реновации в Москве, можно 
использовать повторно при 
закладке фундаментов зда-
ний, в автодорожных рабо-
тах, благоустройстве терри-
торий и во многих других 
сферах. Такие отходы мы со-
ртируем, создаем из них 
огромные брикеты и продаем 
строительным компаниям. 

Себестоимость таких матери-
алов крайне низкая, — гово-
рит специалист по связям 
с общественностью компа-
нии Александр Чернявский. 
По его словам, из-за санкций 
производству пришлось пере-
строиться на новый формат 
работы.
— Многие составляющие мы 
заказывали из-за рубежа. 
Сейчас поставки сократи-
лись. Но не думаю, что это 
как-то повлияет на нашу рабо-
ту. В России хорошо развито 
производство оптических се-
параторов — устройств для 
сортировки, которые опреде-
ляют тип материала с помо-
щью камер, контейнеров, 
прессов. Будем становиться 
на путь импортозамеще-
ния, — говорит Чернявский. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Готовы жевать бамбук хоть целый день
По деревянной лестнице в за-
стекленном вольере спускает-
ся самец панды Жуи. Неуклю-
же передвигаясь на коротких 
и когтистых лапах, животное 
подходит к большой «ганте-
ли». Ее стержень сделан из 
бамбуковых стволов, а бли-
ны — из серых, белых и крас-
ных подушек. Не обратив вни-
мания на толпу зрителей за 
стеклом, Жуи плюхается на 
землю, берет в лапы зеленые 
побеги бамбука и начинает 
разгрызать стебли. Медведь 
ест с таким аппетитом, что 
треск бамбука слышен даже за 
стеклом.
— Самец Жуи родился 31 ию-
ля 2016 года. Как и все панды, 
он может есть бамбук утром, 
днем и вечером. У него очень 
мощные когти и зубы, поэто-
му он легко может разорвать 
или перегрызть бамбук, кото-
рый люди рубят топорами, — 
рассказывает зоолог Алек-
сандр Вервальд. — В послед-
нее время панды нашего зоо-
парка начали выходить из 
своих «домиков»: на улице 
ведь потеплело. Поэтому се-
годняшний праздник — это 
уникальная возможность уви-
деть панд во всей красе.
Жуи продолжал грызть бам-
бук и морковь, спрятанную 
в подушках. А после того как 

Александр закон-
чил свою корот-
кую лекцию о ра-
ционе  панд, роди-
тели вместе с деть-
ми отправились на 
лекцию об этих 
очаровательных медведях. 
Урок прошел в детском лекто-
рии Московского зоопарка.
Ведущий занятия Роман Кара-
улов, дождавшись, когда по-
сетители займут свои места, 

начал рассказы-
вать слушателям 
о первых пандах, 
которых привезли 
в Московский зоо-
парк. 
— Первый бамбу-

ковый медведь по кличке 
Пинь-Пинь поселился у нас 
еще в 1957 году. Здесь он про-
жил четыре года. А в августе 
1959-го в зоопарк доставили 
второго самца Ань-Ань. Он 

жил здесь до 1972 года, — рас-
сказывает Роман Караулов.
Московский зоопарк продол-
жал принимать бамбуковых 
медведей и дальше. По словам 
Александра, это всегда боль-
шая ответственность, потому 
что эти животные считаются 
вымирающим видом, а волье-
ры для них должны соответ-
ствовать строгим стандартам.
— У каждой панды должно 
быть свое пространство. Жела-

тельно, чтобы оно было 
оформлено под китайский 
дворик-пещеру. Для панды 
нужно создать какие-нибудь 
ручейки или родники, а также 
сформировать рощицы, — по-
яснил эксперт.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

 ПОЧУВСТВОВАВ ПРИХОД 
ВЕСНЫ, ПРОСНУЛИСЬ 
СУРКИ ➔ СТР. 8

Вчера 16:20 Панда Жуи сидит около «штанги»: гриф заменяют стебли бамбука, а в тканевых 
«блинах» спрятана морковь

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера в Московском зоопарке отметили День панд. В честь праздника там провели интерактивную экскурсию «Большая 
панда». Гостей познакомили с очаровательными обитателями зоопарка — самкой Диндин и самцом Жуи. 

Восьмиклассники школы № 1354 «Вектор» вместе с учителями биологии придумали способ, как дать вторую жизнь 
медицинским маскам, которые сейчас выбрасывают в большом количестве. Теперь ученики выращивают в них рассаду.

Вчера в столице стартовал международный форум-выставка «Чистая страна». Столичные компании и руководители экологических проектов 
представили свои разработки в сфере переработки отходов и разумного потребления.

Вчера 12:23 Столичный дизайнер Ира Григорьева дарит старой одежде вторую жизнь. Она находит винтажные вещи 
в секонд-хендах и на блошиных рынках и декорирует их необычной вышивкой и рисунками 

Украшение 
японских модниц
В комнате, заставленной фи-
гурками самураев и гейш, лис 
и драконов, раскладывает ин-
вентарь на столах москвичка 
Милена Богданова. Девуш-
ка — тонкий ценитель и зна-
ток японской культуры и ру-
коделия. Милена изучает 
японский язык и имеет специ-
альную лицензию на препода-
вание национальных танцев 
Страны восходящего солнца.
— Сегодня мы с гостями бу-
дем делать кандзаси — празд-
ничную заколку для волос 
с украшениями, — говорит 
Милена. — Их надевают толь-
ко в торжественных случаях 
вместе с парадным шелковым 
кимоно. Такими заколками 
украшают прическу на еже-
годных празднованиях Дня 
девочек, на женский празд-
ник 20-летия, на свадьбах... 
А еще их используют гейши 
для создания образов в клас-
сических японских танцах.
Оказалось, что маленькую за-
колку с украшением из ткани 
в виде цветка сделать не так-
то просто. Дело даже не в тех-
нике рукоделия, 
а в правильном 
подборе и грамот-
ном сочетании ма-
териалов. Напри-
мер, для весенних 
образов традици-
онно подходят бе-
лые, розовые и красные от-
тенки, а вид и размещение 
заколки в прическе строго 
регламентированы в соответ-
ствии с образом, в котором 
выступает ее владелица. 
Нельзя использовать заколку 
другой цветовой гаммы или 
другого вида — это все равно 
что для европейской девушки 
надеть со свадебным платьем 
кирзовые армейские сапоги...
Участники мастер-класса уса-
живаются за столы и внима-
тельно слушают инструктаж 
от Милены. Сначала нужно 

нарезать квадратами и пря-
моугольниками шелковую 
ленту, затем пальцами, а ме-
стами и пинцетом загнуть из 
кусочков ткани «лепестки» 
цветка и подклеить их края.
— Это очень хороший шелк, 
окрашенный современными 
стойкими красками. С таким 

материалом рабо-
тать проще, — го-
ворит Милена. — 
А натуральные 
красители, изго-
товленные по 
японской техноло-
гии, делают шелк 

хрупким. Поэтому настоящих 
древних кандзаси сохрани-
лось мало. 
Наконец, кандзаси готова — 
красно-розовый цветок на 
шпильке. На изготовление ее 
ушло полтора часа. 
— Эти заколки, конечно, бе-
регут на случай торжества. Но 
у японцев не принято привя-
зываться к вещам, — поясни-
ла Милена напоследок. — 
Важнее привязываться к лю-
дям и получать впечатления.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ 
edit@vm.ru

В Измайловском кремле Москвы прошел 
мастер-класс по созданию традиционных 
японских заколок для волос — кандзаси. 
Корреспондент «ВМ» узнал секреты 
изготовления этого украшения.

мастер-класс

Даже отличникам нужно 
готовиться к диктанту 
По словам Ольги Ребковец 
(на фото), в основе трениро-
вочных диктантов для тех, кто 
хочет поучаствовать в акции, 
будут произведения автора 
текста 2022 года — писатель-
ницы Мариной Степновой. 
— Тренировочный диктант — 
это хорошая возможность за-
ранее познакомиться с ее 
творчеством, привыкнуть 
к слогу, — отмечает Ребковец.
Разбирая тексты, участники 
смогут повторить наиболее 
сложные правила русского 
языка, которые часто встреча-
ются не только в диктанте, но 
и в повседневной жизни.
Ольга Ребковец до-
бавила, что необхо-
димость запустить 
такие занятия воз-
никла еще в 2011 
году. Инициатива 
исходила от участ-
ников акции.
— Причем запрос был как от 
тех, кто написал диктант не 
очень удачно, так и от отлич-
ников. Первые хотели подго-
товиться к следующему тек-
сту получше, а для вторых это, 
можно сказать, тренировка 
перед забегом, — рассказыва-
ет Ольга Ребковец.

Онлайн-школу могут посе-
щать и подростки с 12 лет.
— Наша программа подойдет 
для них как дополнительные 
занятия по русскому языку. 

Единственное, мы 
всегда говорим, 
что диктант на-
правлен в первую 
очередь на взрос-
лых, — говорит 
Ольга Ребковец.
Она добавила, что 

в 2022 году благодаря недав-
ней отмене масочного режи-
ма и QR-кодов в Москве, воз-
можно, увеличится количе-
ство площадок.
Акция «Тотальный диктант» 
пройдет 9 апреля. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера руководитель проекта «Тотальный 
диктант» Ольга Ребковец рассказала о начале 
подготовки к акции.

повадки
■ Панды избегают 
стрессов и лишних те-
лодвижений. 
■ Очень любят прогулки 
по лесу, поедая при этом 
бамбук.
■ Обладают хорошими 
навыками лазания 
по деревьям и отлично 
плавают. 
■ Не устраивают для себя 
никакого жилища, разве 
что временное для выве-
дения потомства. 
■ Панды — одиночки, 
не заводят настоящих 
семей и избегают обще-
ства других взрослых 
особей. 

6 марта 14:37 Милена Богданова (слева) с участницей 
занятия Полиной Лобановой мастерят заколки кандзаси

акция

зверье мое

среда обитания

ну и как вам?
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история
Заколки кандзаси были 
очень популярны у япон-
ских модниц в XVII–
XIX веках. С развитием 
парикмахерского дела 
и распространением ши-
ньонов появилось 
огромное количество 
разнообразных видов 
этих заколок для волос. 
Их украшают не только 
шелковыми цветами, 
но и серебром, камня-
ми... Кандзаси до сих 
пор не вышли из моды 
в Японии. 

факты
■ В 2022 году прави-
тельство Москвы подпи-
сало первое соглашение 
о государственно-част-
ном партнерстве по сбо-
ру и переработке спи-
санной техники. Проект 
предполагает сбор 
и утилизацию старой 
электроники. Реализа-
ция проекта поможет 
снизить неблагоприят-
ное воздействие на эко-
логию города. 
■ Осенью 2021 года 
в столице заработал 
сервис «Вывоз ненуж-
ных вещей». Горожане 
могут бесплатно изба-
виться от старой техники 
или мебели. За время су-
ществования проекта 
было утилизировано бо-
лее 10 тысяч предметов. 
■ В 2022 году в Москве 
стартуют первые испыта-
ния водоробуса — водо-
родного электробуса. 
Это будет следующим 
шагом в развитии эко-
транспорта в городе. 
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Они откликнулись на предложение «Ве-
черней Москвы» сразу — эти удивитель-
ные люди, которые, возможно, предпочли 
бы писать стихи о природе и красоте. 
Но не только сегодня, а уже много лет они 
пишут свои стихи о боли, которой напол-
нена Донецкая земля. Эти строки были 
написаны не по заказу и не по просьбе, 
это — отклик честных сердец на происхо-
дящее, причем многие из поэтов наблюда-
ли за тем, что происходит, находясь в эпи-
центре событий. И сегодня мы хотим пре-
доставить слово тем, для кого не было во-
просом, в чем должна заключаться 
гражданская позиция, тем, кто все те го-
ды, которые продолжается кровоточащая 
история страждущих мира жителей Дон-
басса, разделял их страдания и сопережи-
вал им, силой слова оказывая страдаю-
щим людям поддержку. Слово поэтам! 

В самые непростые времена одними из первых отзывались на происходящие события поэты. Строки их стихов превращались в песни, становились девизами, 
повторялись и передавались из уст в уста как слова, помогающие обрести мужество, силы, веру. И сегодня, когда проводится спецоперация по демилитаризации 

и денацификации Украины и идет борьба за мир на Донбассе, мы отдали нашу рубрику «Литкафе» им — авторам именно таких стихотворений. 

Поэтические строки становятся поддержкой для тех, 
кто бьется за мир и спокойствие 

Zов Донбасса 

ЕЛЕНА ЗАСЛАВСКАЯ
ПОЭТ, ДЕТСКИЙ ПИСАТЕЛЬ, ЧЛЕН СП ЛНР И СП РОССИИ

Эти русские 
Эти русские мальчики не меняются:
Война, революция, русская рулетка,
Умереть пока не успел состариться,
В 19, 20, 21 веке.
Эти русские девочки не меняются:
Жена декабриста, сестра милосердия,
Любить и спасать, пока сердце
В груди трепыхается
В 19, 20, 21 веке.
Ты же мой русский мальчик:
Война, ополчение, умереть 
за Отечество…
Ничего не меняется,
Ничего не меняется,
Бесы скачут,
Ангелы ждут на пороге вечности.
Я твоя русская девочка:
Красный крест, белый бинт, чистый 
спирт…
В мясорубке расчеловечивания
Будет щит тебе из моих молитв.
А весна наступает. Цветущие яблони
Поют о жизни, презревшей тлен,
Так, будто тоже они православные,
Русские и после молитвы встают с колен.

АНАТОЛИЙ ПШЕНИЧНЫЙ
ПОЭТ, ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ МОСКОВСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СП РОССИИ, РУКОВОДИТЕЛЬ КЛУБА ВОЕННОЙ 
АВТОРСКОЙ ПЕСНИ ВЕТЕР ПОБЕДЫ 

Если будет приказ: «Назад!» 
Если будет приказ: «Назад!» —
И завертится вспять земля,
Мы своих повернем солдат,
Чтоб увидеть глаза Кремля.
Потому что на свете есть —
Кроме курева и вина —
Офицерская наша честь
И одна — за спиной — страна.
Даже если кому-то вдруг
Выйдет вечная тишина,
Возле камня покурит друг,
И цветы принесет жена,
И расскажут: мол, был приказ,
Обещающий жить взамен, —
И гранит не удержит нас
От броска до кремлевских стен.
Ты, Россия, взгляни на нас,
Вновь нам вышло тебя беречь,
Сколько ж лет нас топтали в грязь,
Обрывали погоны с плеч!
Но уткнулся в плечо приклад,
И раздвинул огонь дожди...
И с надеждой нам вслед глядят
Наши матери и вожди!..
Наш вопрос простой — 
Дайте дошагать,
Не скажите: «Стой»,
Чтобы снова вспять 
Мы прогнали грусть,смерть потрогали,
Чтоб не рвали Русь орды погани.

Санкции
Не такие нам беды грозили
И не так затыкали нам рот…
Вводит санкции против России
Мировой комплексующий сброд.
Мы обидами их не томили —
Грели, пели в «Кольце золотом»…
Сколько ж лет они злобу копили,
Лучезарно кивая при том.
Где-то там — в затаенных глубинах —
Черной памятью в фантах цветных —
Жили русские наши дубины,
Из Отечества гнавшие их!
Куликово ли поле, Полтава,
Битый турок и выпнутый лях,
И казачья парижская слава,
И Берлин в покаянных соплях…
 Дождались. Снова вышагнул Каин 
С потаенным ножом со спины,
И упал из-за пазухи камень,
Высекающий искры войны.
…Снова санкции. «Мягкая сила»…
Но опять, как с подсолнуха тлю,
Их на плечи смахнет им Россия,
Разрывая на горле петлю!

Донбасс 
Танцуем в кругу и хмелеем от ласк…
А где-то врагу не сдается Донбасс!
Шахтерская воля — судьба без прикрас,
Средь русского поля — 
он встал за всех нас!
И вот уж с орудий снимают чехлы —
Недобрые люди, братишки-хохлы,
Крещеные тоже, но вросшие в ложь —
Где лица, где рожи — не сразу поймешь! 
Вам — злоба, а нам — вера,
Нам — край, а вам — откос!
Вам Байден и Бандера,
Нам — Иисус Христос!
И песня поется, как было не раз:
«Врагу не сдается наш гордый…» 
Донбасс! Подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

9 марта 2022 года. Москва. Зрители на концерте в поддержку российской армии и спецоперации РФ на Донбассе в одном из столичных клубов

«Ату!..» — кричит Рада!..
Но «съели блицкриг» —
И Штаты, и НАТО, и «Еврокирдык»!
К врагам встал он грудью, 
а смотрит на нас…
Но «вежливым людям» 
не отдан приказ… 
А мы в День Победы 
все смотрим в «Вестях» —
Как наши полпреды не гнутся в боях!
За люд православный —
 стеной и горой.
Пусть силы не равны… 
Но нам не впервой!
И нам не впервые быть в битве одним,
С того и живые — что веру храним!
С того-то и крепнем, что в вере у нас 
Есть Брестская крепость
Москва и Донбасс!
Вам — злоба, а нам — вера,
Нам — край, а вам — откос!
Вам Байден и Бандера,
Нам — Иисус Христос!
И песня поется, как было не раз:
«Врагу не сдается наш гордый…» 
Донбасс! 
2016 год

Москаль и хохол
Если б я знал, что будет так:
Там, где был друг, — там теперь враг,
Смог ли давно, друга любя,
Пулю его взять на себя?
Этот прикол знали мы встарь:
«Здравствуй, хохол, здравствуй, 
москаль!..»
И не щадя юных голов,
Брали Донецк, Киев и Львов.
Помнишь тот бой в центре земли,
Где мы с тобой оба легли?
Сыплет на холм солнце янтарь:
Кто тут хохол, кто тут москаль!..
Помню и я — еще живой,
То, как ты встал передо мной,
Чтобы спасти, хоть и не спас.
Ты уж прости, Господи, нас…
Что же теперь, злобой пыля,
Смотрит хохол на москаля?
Иль на земле, там, где светло,
Словно во мгле, память снесло!
Пусть мы давно стали золой,
Но все равно и под землей,
И среди тьмы, и под звездой
Помним, что мы — крови одной!
Слышишь, хохол, павший солдат,
Если б я все знал это, брат,
Я б и тогда — в давнем бою —
Принял в себя пулю твою!..

Прицел...
...Я, слава Богу, жив и цел,
А значит, Бог помог:
Мой друг узнал меня в прицел —
И не спустил курок!
А нам твердили не спьяна:
«Из сердца жалость — вон!..»
…Идет гражданская война —
Подлейшая из войн! 
Я помню, были времена: 
Футбол, концерт «Любэ»… 

Он был тогда из класса «А»,
А я — из класса «Б».
Те годы стерты, словно мел,
И не звенит звонок,
Но он узнал меня в прицел —
И не спустил курок! 
…Летят сквозь радиогалдеж,
Как комарье на свет —
И правда, схожая на ложь,
И ложь — честнее нет!
…Я водку пил, но не хмелел,
Все отдаляя срок,
Когда возьму его в прицел
И не нажму курок…
2021 год

Посты памяти
На площадях, на кладбищах и в парках,
Где шли бои, — у гор чужих и рек
Они стоят, упавшие в атаках,
Они стоят, воскресшие навек!
И не уйдут ни днем они, ни ночью,
Не бросят пост под снегом и дождем...
Держись, Алеша, бой еще не кончен,
Дождись, братишка, мы к тебе придем!
За их спиной гранитные знамена,
А на руках — и дети, и цветы,
И, помня всех упавших поименно,
Они стоят, как памяти посты.
Все краше жизнь в спасенных ими странах
И все скупее речи и венки.
Еще вчера — любимы и желанны,
Уже сегодня — будто бы враги.
Пусть не сотрутся памятные даты,
Врезаясь в мир тревожащей строкой.
Они стоят — советские солдаты —
Не тяготятся должностью такой!
И не уйдут ни днем они, ни ночью,
Не бросят пост под снегом и дождем.
Держись, Алеша, бой еще не кончен,
Дождись, братишка, мы к тебе придем!

ЕКАТЕРИНА КИРИЛОВА
САНКТПЕТЕРБУРГ. ЧЛЕН СОЮЗА 
ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ, ЧЛЕНКОРРЕСПОНДЕНТ 
ПЕТРОВСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК И ИСКУССТВ

 

Дети войны

Вы смотрели в глаза тех детей,
о войне знает кто не из книжек:
потерявших отцов, матерей,
с умным взглядом голодных детишек,
переживших весь ужас войны
и привыкших к убийственным грозам…
Лишь боятся они тишины —
в ней таится немая угроза
нападения новой беды,
что страшнее жары и мороза.
В их судьбе не сотрутся следы
злых деяний, насилия, слезы...
Тех, кто выжил в войне, навсегда
не оставят и ныне в покое
стая снов и тревог череда:
не дай Бог… повторится такое!
Над детьми, что убила война,
валуны скорбно приняли позы,
и склонилась над ними страна,
и стоят часовыми березы.

Честь имею!
Честь имею! Важные слова —
вдохновенны, громки: Честь имею!
Шире плечи, выше голова —
каждый долг за Русь отдать сумеет,
лишь нагрянут трудные года,
что отважных воинов рождают…
Родина, как мать, за них горда
и любовью вечной награждает.
Присягая в верности царям,
Знамя преклоненно целовали,
смелости своей благодаря,
ворога с позором прогоняли
и сынам служили как пример —
будущим защитникам России.
Званье гордо носит офицер —
равных нет ему в уме и силе.
И блестят веками купола,
и горят кокарды и погоны —
два российских золотых крыла —
честь и совесть Северной Короны.
И на все лихие времена
о победах громко вторить звонам...
Не падет высокая цена
чести, благородству и погонам!
Честь имею! Славные слова!
Снова раздается —Честь имею!

ВЛАДИМИР СКОБЦОВ
ЧЛЕН СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ, СП ДНР И СП ЛНР

Всю войну провел в родном Донецке, 
выпустил две книги стихов о войне 
на Донбассе — «Непокоренный» и «Металл 
Сопротивления», помощник ректора 
Донецкого национального университета.

Донбасс за нами

Проснулся Зверь в кромешной темноте,
И Зверем Богу названа цена,
Прогнулись все — и братья во Христе,
Прогнулось все, но не моя страна.
Был урожайным високосный год,
И кровью смерть была пьяным-пьяна,
От туч свинцовых гнулся небосвод,
Прогнулось все, но не моя страна.
 Здесь памяти не предали отцов,
Здесь не отдали дедовской земли,
Какой ценою — не отыщешь слов,
Здесь за Отчизну жизнь не берегли.
 И снова сила русская в руках,
И жизнь, и смерть за Родину красна,
Стоит и держит небосвод в веках
Моя непокоренная страна.
 Пусть суждено погибнуть на кресте,
Но на колени не поставить нас,
В кровавом полюшке один за всех
Стоит и держит небосвод Донбасс.

Припев:
В полнеба пламя,
И выбор строг —
Донбасс за нами,
И с нами Бог!
В полнеба пламя
И выбор строг —
Россия с нами,
И с нами Бог!

Апостол
Держись, держись, прорвемся, братик,
Еще зубами будем рвать их,
Ведь на войне — не на кровати,
Навылет, а не наповал.
Жизнь тяжела, а смерть крылата,
Плевать ей, кто укроп, кто вата,
Кому Россия виновата,
А кто Донбассу задолжал.
Ждут нас небесные альковы,
Да снайпера, видать, хреновы,
И песни пуль для нас не новы,
И мы со смертью не на Вы.
Ты покури, а я прикрою,
Смотри: за первою звездою
Гуманитарные конвои
Ведут усталые волхвы.
И Ирод цел, и жив покуда,
Гешефт свой делает Иуда,
И мы тобой не верим в чудо,
И на войне как на войне.
Разорван в клочья мира атом,
Нещадно кроя небо матом,
Апостол в должности медбрата
Мессию тащит на спине.
 

Быть русским
Того, что между нами было,
мы не предъявим напоказ,
она меня не разлюбила,
хотя могла бы и не раз.
Ее неведомая сила
не по тропе, а напролом
чужого в русского крестила
крестом, мечом ли, топором.
Кто в ад не шил себе разгрузки,
тому быть русским не под стать,
так учат становиться русским
того, кто русским должен стать.
Тот, кто ничем ей не обязан,
собой обяжет воронье,
кто пуповиной с нею связан,
себя положит за нее.
Когда пошла большая драка,
где каждый только за себя,
к земли тифозному бараку
слетелись ангелы, трубя.
Где даже Богу не пристало
вступаться в драку за жилье,
она собой меня спасала,
она меня — и я ее.
 

Не измени своей земле
В который век в рассветной мгле
Тебя сирены вой разбудит,
Не измени своей земле,
А остальное — будь что будет.
Когда накроет тьма зенит,
Душа оглохнет от орудий,
Своей земле не измени,
А остальное — будь что будет.
Когда страна твоя в огне
И слезы горя не остудят,
Не измени своей земле,
А остальное — будь что будет.
Тот, кто останется живой,
Пусть наши судьбы не осудит,
Я буду чист перед тобой,
А остальное — будь что будет.

ДМИТРИЙ ДАРИН 
ПОЭТ, ПИСАТЕЛЬ, ПУБЛИЦИСТ. ЧЛЕН СОЮЗА 
ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ, ЛНР И ДНР, С ОКТЯБРЯ 
2009 ГОДА  СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОТБОРОЧНОГО ЖЮРИ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ЛИТЕРАТУРНОЙ ПРЕМИИ ИМ. 
СЕРГЕЯ ЕСЕНИНА О РУСЬ, ВЗМАХНИ КРЫЛАМИ. 

 

Безымянный батальон
Как повязка на рану —
Ранний снег на поля.
На граненом стакане
Корка хлеба моя.
Не сегодня закопан,
Я расстрелян в упор,
По военным законам
Призываюсь на сбор.
Орды смотрят сурово
В пополнении сил,
И приходится снова
Нам вставать из могил.
Мы займем оборону —
Павший наш батальон —
Перекличка — условно,
Все бойцы — без имен!
Но мы сраму не имем,
Кто по списку — всерьез —
Здесь проходят живыми,
С вас — повышенный спрос!
Это с ваших согласий
Распинали страну!
Мы — Иваны да Васи —
Продолжаем войну!
Смерть давно нам покорна,
И со снегом в кудрях
Мы погибнем повторно
На российских полях!
И в награду за это
Нам родная страна
По Всевышним заветам
Возвратит имена!

■ 
Не бывает в России солдат безымянных,
Бог хранит имена — чтобы с нами 
на «ты».
Оттого черный хлеб на граненых 
стаканах
Тяжелее гранитной плиты!
2014 год 

Один
9 мая 2014 г. в городе Запорожье смелый 
ветеран Великой Отечественной войны 
поставил на велосипед Красное знамя 
и в одиночку устроил парад в честь 
Великой Победы! 
Из новостей

Как дегтем, мажут души ложью,
Как яд, вливают в души страх...
Идет старик по Запорожью
С советским знаменем в руках.
Теперь тут праздники другие,
Кто победил, того суди!
И, как священник панагию,
Он нес медали на груди.
Людей пустые оболочки,
И в спину нехороший взгляд...
Парад Победы в одиночку —
Двойного качества Парад!
Назло судьбе и в пику карме
Он шел с медалью за Берлин,
Он брал Берлин в составе армий,
А Запорожье взял — один!
2015 год

Виват, Донбасс!
Пусть ополчатся против нас 
России давние враги, 
Им русский не видать Донбасс,
И русского себе слуги.
И снова в небе дым и гарь,
И вновь осколков смертный свист, 
Цивилизованный дикарь —
Перелицованный нацист.
Виват, Донбасс, виват, Россия,
Мы беды вместе пересилим,
Мы снова вместе победим, 
И мы споем Донбасский гимн!
Как вам хотелось на костях 
Народа нашего плясать, 
Француз, германец, бритт и лях,
И украинец им под стать.
Но нет, веками кован русский мир,
Победой кован русский меч,
И честь — наш главный командир —
Прикажет снова мир сберечь.
Виват, Донбасс, виват, Россия,
Мы беды вместе пересилим,
Мы снова вместе победим, 
И мы споем Донбасский гимн!
2022 год

Крысы
После начала спецоперации Российских 
вооруженных сил на Украине Россию 
покинули ряд известных эстрадных звезд 
и деятелей отечественного шоу-бизнеса. 
Из новостей

Корабль не тонет и близко земля,
Нерусские крысы бегут с корабля,
Ведь крысам не нравится курс,
И, кажется, трюм уже пуст.
Бегут грызуны на заветную твердь,
Чтоб души крысиные там отогреть,
И слышен отчаянный писк:
— Вы лишь не лишайте нас виз!
Но то, что им почва — 
для нас только мель,
И что нам отрава — для них карамель,
Они за чужое зерно
Мечтают пустить нас на дно.
Но странное дело — как только в порту
Швартуется судно, слышна на борту,
Как будто матросов дразня,
Крысиная та же возня.
И мы перебежчиков примем опять, 
И снова дадим им возможность предать,
Кто Родину чтит, тот поймет — 
Крысиный не троньте помет.
2022 год
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Стоит чудо-град за полями, лесами и высокими 
холмами всего в 140 километрах от Москвы. 
Поворот с трассы — и будто в сказку попадаешь. 
В ту, в которой русский дух и Русью пахнет. Ран-
няя весна лениво стряхивает снег с мохнатых 
лап елей и сосен, сторожащих дорогу. А раски-
дистые кусты вперемешку с редким березняком 
словно что-то прячут в нагроможденных за ни-
ми буреломах. И, кажется: леший сейчас из про-
леска выйдет или зверь диковинный на дорогу 
выскочит. А что? Места-то здесь заповедные, 
вековой историей дышащие. Оттого Пере-
славль, что означает «перенявший славу», За-
лесским зовется. Земля древняя, первые посе-
ления на ней XII веком датируются. Да и сам 
город почти ровесник нашей столицы: его для 
защиты от вражеских набегов ровно 870 лет 
назад основал князь Юрий Долгорукий. В про-
шлом году, кстати, здесь тоже без юбилея не 
обошлось — Переславль отмечал 800-летие со 
дня рождения великого полководца Алексан-
дра Невского. А нынешним летом колыбель 
Русского военного флота Переславль Залес-
ский будет праздновать 350-летие Петра I 
и 330 лет со дня спуска на воду его потешной 
флотилии. Недаром же говорят, что в Плещее-
вом озере отражаются паруса всей России.

Уцелевшая Фортуна

Село Веськово, окраина Переславля. Трасса, 
ведущая в город, плавно переходит в улицу 
Петра I, разделяющую плещеевский берег и го-
ру Гремяч, к которой три века назад вплотную 
подходили озерные воды. Памятник юному го-
сударю, смотрящему на залив. Дух захватыва-
ет от необъятных просторов и пронизывающе-
го ветра, способного поднять любые паруса. 
Удобное место для спуска флотилии прямо на 
озерную гладь. Так решил Петр и в 1688 году 
с помощью голландских мастеров взялся за соз-
дание своей корабельной «потехи». 
— Царю на тот момент было шестнадцать, — 
рассказывает экскурсовод Ольга Рябинина 
группе школьников, приехавших в музей-
усадьбу «Ботик Петра I». — Но интерес к мор-
скому делу и желание иметь флотилию не дава-
ли ему покоя. В селе Веськово была заложена 
верфь, появились деревянный дворец, плот-
ницкие мастерские, кузницы, кухня и походная 
церковь. Всего за четыре года на берегу Плеще-
ева озера было построено около ста малых 
и больших судов. Удались, по словам самого 
Петра, «зело хороши все». Флагманом новой 
флотилии стал тридцатипушечный фрегат 
«Марс», он и был первым спущен на воду 1 мая 
1692 года. В этот день на Плещеевом озере со-
стоялись первые в истории России совместные 
маневры армии и флота. 
На торжество прибыло потешное войско. Вы-
строившись в боевой порядок, приветствовало 
оно флотилию залпами пушек. Грохот стоял не-
шуточный. С тех пор холм, с которого палили 
салют, и стали называть горой Гремяч. 
Кованые якоря, стоящие возле обелиска рос-
сийскому флоту с выбитыми на нем золотом 
строками из петровского указа 1722 года. Пере-
славским воеводам велено «беречь остатки ко-
раблей, яхт и галер». Хранили больше 60 лет. Но, 
увы, потешную флотилию уничтожил пожар, 
случившийся в 1783 году. Чудом уцелело только 
одно судно — бот «Фортуна», срубленный, гово-
рят, самим Петром Великим. Сейчас эта дубовая 
десятивесельная шлюпка — главная реликвия 
музея. Глядя, как мальчишки и девчонки ходят 
вокруг нее по небольшому залу Ботного дома, 
деловито обсуждая, как до наших дней могли со-
храниться обух для флагштока, мачта, обшивка 
и даже канаты, понимаю: уникальный 330-лет-
ний экспонат знакомит с российской историей 
куда нагляднее, нежели страницы учебников 
и видеоуроки. Вот он — маленький ботик, на-
чало славных дел и побед. О многих из них, на-
пример, о Чесменской битве и ее героях, уро-
женцах Переславля, можно узнать в Белом двор-
це, построенном в середине XIX века для приема 
именитых гостей. 
А озеро видно здесь отовсюду. Свидетель дале-
кого прошлого и вечная его память. Здесь, на 
южном плещеевском берегу, Ильей Гуриным 
сняты первые кадры фильма «Россия молодая», 
а Сергеем Эйзенштейном — начало знамени-
той киноленты «Александр Невский». 

Духовные скрепы 

Святых мест в Переславле не счесть. А памятные 
даты российской истории его жители могут от-
мечать хоть каждый день. В этом году, напри-
мер, исполняется еще и 660 лет Горицкому 
Успенскому монастырю, основанному при Ива-
не Калите. Расположен он неподалеку от Весь-
кова, по пути к центру города. Сейчас на его тер-
ритории расположен историко-архитектурный 
музей. Здесь обязательно расскажут легенду, 
как Плещеево озеро спасло от нашествия татар 
жену Дмитрия Донского княгиню Евдокию: ту-
ман, внезапно покрывший водную гладь, сделал 
невидимым плот, на котором она бежала от вра-
гов. За мощные стены и башни монастырь ино-
гда называют местным «кремлем». 
Но кремля в Переславле нет. Зато Красная пло-
щадь есть. Как положено — в самом сердце го-
рода, возле оградительных валов, на берегу 
удивительно красивой реки Трубеж. Девять 
веков назад собиралось здесь народное вече, 
располагались княжеские палаты, в которых 
в 1221 году родился легендарный Александр 

Переславль-Залесский вошел в тройку самых популярных туристических маршрутов у жителей столичного региона, сообщил недавно аналитический центр сервиса 
поездок и путешествий. Славная история здесь переплетается с удивительными мифами и сказаниями, убедилась наш обозреватель, побывав в одном из древнейших 

городов Центральной России, расположенном в Ярославской области на берегу легендарного Плещеева озера.

6 марта 2022 года. Аниматор Кристина 
Лопатина (1) Егор Кузнецов управляет надувным 
крылом на Плещеевом озере (2) Памятник 
Александру Невскому и Спасо-Преображенский 
собор на Красной площади Переславля-
Залесского (3)

Гостеприимный Переславль-Залесский готовится 
отметить сразу три юбилея

Весна поднимет 
паруса

комментарий эксперта
ГАЛИНА КРОХМАЛЬ
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА ТУРИЗМА 
ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ

Переславль отличается богатым культур-
ным наследием и привлекает множество 
туристов. Он прошел предварительный 

отбор во Всероссийском кон-
курсе лучших проектов ту-
ристского кода центра горо-
да по линии национального 
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства». Проект 
предусматривает обустрой-

ство туристического маршрута по истори-
ческому центру с использованием совре-
менных технологий, туристической нави-
гации и объектов инфраструктуры.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Маленький 
ботик —
колыбель 
Русского военного 
флота, начало 
великих побед

В Плещеевом озере издавна водятся кара-
си, налим, плотва, ерши, лещи. А щуки 
в старину бывали здесь так огромны, что 
о них слагали легенды. Одна из них — 
про чудо-рыбину с ботик длиной. Молва 
гласит, что, попав на блесну, гигантская щу-
ка целый день таскала по воде лодку 
с юным Петром I на борту. Все-таки вытащив 
рыбину, царь произнес: «Поистине чудо — 
озеро Переславское». А щуку отпустил 
на свободу, приколов ей на левую жабру се-
ребряную медаль. Но самой знаменитой 
обитательницей озера признана пресно-
водная сельдь ряпушка, изображенная 
на гербе Переславля-Залесского. Ряпушка 
считалась привилегией царского стола, 
блюда из нее были неотъемлемой частью 
ритуала коронации наследника на царство. 

ЛЕГЕНДА

Невский. А крещен великий полководец был 
в Спасо-Преображенском соборе, и сейчас 
украшающем Красную площадь. Храм этот, 
к слову, ровесник Переславля, один из самых 
ранних белокаменных соборов Северо-Восточ-
ной Руси и единственный сохранившийся до 
наших дней в своем первоначальном виде. До-
полняют архитектурный ансамбль великолеп-
ный Владимирский собор, храм Петра Митро-
полита и церковь Александра Невского. 
А в том, что, попав в Переславль, нужно привы-
кать верить в чудеса, убеждаюсь, едва подъехав 
к самой древней его святыне. Пока гуляла в цен-
тре, погода ударила последним морозцем, под-
дала ледяного ветра вкупе с мокрым, промоз-
глым снегом. Никитский монастырь, что красу-
ется белокаменными стенами в северной части 
города, встретил весенней капелью и солнеч-
ными искрами на серебристых куполах. Этой 
святой обители больше тысячи лет! По преда-
нию, основал монастырь Борис Ростовский, 
сын крестителя земли русской Владимира Крас-
ное Солнышко. Первые храмы появились на 
берегах Плещеева озера в 1010 году, чтобы, как 
гласит летопись, утвердить христианскую веру 
среди племен языческих. От тех, еще деревян-
ных построек, конечно, ничего не осталось. Мо-
настырь много раз перестраивался, но сюда, 
как и много веков назад, приезжают покло-
ниться чудотворным иконам, поразмышлять да 
помолиться. Тихая, смиренная обитель. И небо 
над ней — мудрое, вечное… 

Берендеево царство

Быль и небыль в Переславле бок о бок сосед-
ствуют. Идешь по вполне современной улице 
мимо магазинов, мастерских, салонов красоты 
и уютных кафешек и вдруг в сказку ныряешь. 
Реально. Расписной терем высится за разноц-
ветным забором. Калитка гостеприимно рас-
пахнута. А на лесенке колоритных хором Баба-
яга метлой машет. Вокруг нее скоморохи да де-
вицы в нарядных полушубках туда-сюда снуют. 

И буквально с ног сбиваются, потому что гостей 
во дворе много, детей особенно. Слегка оша-
левшая от такого поворота в своем маршруте, 
пытаюсь понять, куда, собственно, попала. 
Оказалось, в Центр сохранения и развития на-
родных традиций «Дом Берендея». Вот и хозяин 
палат царственно на резное крыльцо выходит, 
люд честной приветствует. А скоморохи ма-
лышню в хоровод тянут. Те и рады — визга, сме-
ха полон двор! Под шумок в терем прокрадыва-
юсь: надо же выяснить, как здесь все устроено. 
— Все со «Снегурочки» началось, — рассказыва-
ет директор центра Наталья Анисимова. — 
Александр Островский ведь свою пьесу-сказку 
по мотивам переславских преданий написал. 
И Берендеево царство, где действие происходит, 
здесь находится. Заповедный лес, Ярилина до-
лина, Берендеев посад — все у нас есть! А автор 

промыслов раскрывает: учит плести браслеты 
из красных ниток и бисера, показывает, как 
правильно кисточку в руках держать, краски 
перемешивать, чтобы деревянную игрушку-бе-
рендейку или яйца пасхальные красиво распи-
сать. Судя по тому, с каким упоением колдуют 
над красками маленький Тимофей и его папа 
Александр Тихонович, занятие им явно при-
шлось по вкусу. И у юной Анны Хохловой, сидя-
щей рядом с ними, дело спорится.
…Под куполом терема величаво наблюдает за 
суматохой сказочного дома огромная птица 
счастья. А на крыльце веселит малышню улыб-
чивая девушка в костюме скомороха. 16-летняя 
Кристина Лопатина приезжает сюда из Бала-
шихи «побыть» то Снегурочкой, то Скоморохом 
«для актерской практики»: девушка планирует 
поступать в московский киноколледж. 
Но на этом чудеса переславские не заканчива-
ются. Есть они и возле Плещеева озера, у под-
ножья Александровой горы, что в стародавние, 
времена называлась Ярилина плешь. 

Поймать ветер

Дорога, ведущая к национальному парку «Пле-
щеево озеро», резко сворачивает вправо. Си-
нее, весеннее небо хлопьями облаков обнимает 
открывшуюся панораму необъятных просто-
ров. Практически правильный овал закован-
ной льдом водной глади. А вот и гора, что не 
случайно названа именем Невского: на ней 
когда-то размещалась его княжеская резиден-
ция. И отсюда в 1242 году уходило александро-
во войско освобождать Изборск, а потом про-
славить Русь великой победой в Ледовом побо-
ище. Высотой гора эта порядка 170 метров, но 
как не залезть?! С нее и городище VII века, если 
приглядеться, увидеть можно. Стоял здесь в те 
времена город Клещин, окруженный земляным 
валом, с деревянным детинцем, торговым и ре-
месленным посадами. Более двух тысяч древ-
них курганов обнаружили здесь археологи. 
А гора славянскими племенами, землю эту на-
селявшую, использовалась для языческих обря-
дов. Поклонялись наши предки богу Солнца 
Яриле, да грозному Велесу, что особо почитаем 
был у волхвов. Гора, кстати, действительно «лы-
сая». Даже сейчас, когда еще снег лежит, видно, 
что растительности на ней до странности мало. 
Еле спустившись вниз по косогору, спешу к еще 
одной, совсем уж мистической достопримеча-
тельности, породившей множество легенд, 
в которые народ верит и в наши дни. Синий ка-
мень — огромный валун, странным образом 
оказавшийся на берегу озера и категорически 
не желающий покидать «насиженное» место. 
Языческие племена камень этот считали свя-
щенным, прежде всего потому, что в дождь по-
верхность его становится ярко синей. Право-
славные священники с язычеством, ясное дело, 
боролись рьяно. И однажды некий дьякон 
Онуфрий решил камень закопать. Но валун из-
под земли вновь появился. И снова шли к нему 
люди просить здоровья и исполнения всяких 
желаний. Уже в XVIII веке местное духовенство 
настояло, чтобы камень в фундамент строяще-
гося храма заложили. Дело было зимой, повез-
ли глыбу на санях через озеро, а лед возьми, да 
и не выдержи: камень весит двенадцать тонн. 
Как и почему он через 60 лет снова на берегу 
оказался, ученым не ведано. Одно точно из-
вестно: 30 тысяч лет назад монолитный валун 
к Плещееву озеру принесли с севера ледники. 
В наши дни Синий камень мифами обрастать 
продолжает: то огни блуждающие возле него 
видят, то искры от него летят. В интернете эта 
точка плещеевского природного заповедника 
как сакральное место энергетической силы 
обозначено. Не знаю… Но телефон мой рабо-
тать здесь перестал, это факт. А садящиеся, да-
же ложащиеся плашмя на валун туристы щедро 
рассыпают на валун мелочь и желания, есте-
ственно, загадывают. Ну и я загадала. А вдруг?
Выйти к озеру здесь непросто, снега пока по ко-
лено. Но добралась. И глазам своим не повери-
ла: в самом центре озера парус мелькает. То ли 
любопытство, то ли камень волшебный сил 
придал, по льду я прошла легко: это он у берега 
похрустывает, а дальше еще крепкий, прочный. 
Вблизи иллюзия рассеялась — не парус. Какое-
то новомодное приспособление. Управляет им 
мальчуган лет десяти, чинно представившийся 
Егором Кузнецовым. В шлеме и на лыжах он ли-
хо совершает по озеру крутые виражи. Егор — 
москвич, а в Переславль приехал с родителями 
на выходные, чтобы освоить управление вин-
гом — надувным крылом.
— Главное — поймать ветер! — объясняет 
он. — Летом точно также можно с доской по во-
де кататься, а пока вот — на лыжах. 
Уходя, оглядываюсь: не как у Петра «ветрило», 
конечно, а как у мальчишки, родившемся 
в XXI веке. Но скоро снова вступит в права вес-
на и, как в былые времена, поднимутся паруса 
над Плещеевом озером. 

сказочного места — местный художник, столяр, 
мастер росписи по дереву Сергей Сергеев.
Давным-давно обитали в Залесье племена бе-
рендеев, а село Берендеевка в Переславском 
районе всего-то в получасе езды от города. 
— Мы со всеми сказочными персонажами дру-
жим, — говорит Сударушка, Инна Алесина. — 
В Суздале, например, живет Марья-Искусница. 
Наш царь Берендеей ее периодически навеща-
ет, к Деду Морозу в Устюг ездит, а к Снегуроч-
ке — в Кострому. 
Кстати, центр этот входит в пятерку лучших 
сказочных резиденций России. Потехи да заба-
вы в каждой горнице для гостей любого возрас-
та приготовлены. Тут тебе и ведро желаний, 
и расписные сундуки с секретами и сюрприза-
ми. А на мастер-классах художница Ольга Нау-
мова детям и их родителям секреты народных 
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точка Сегодня точку в номере ставит очаровательный сурок Арчи из Московского зоопарка. Он уже проснулся после зимней спячки. Произошло это немного позже обыч-
ного времени. Как правило, сурки просыпаются в первую неделю марта. Но из-за того, что зима была слишком снежной и суровой, Арчи решил поспать немного 
подольше. Пробуждение сурков — это один из негласных символов начала весны. Так что, судя по поведению Арчи, в ближайшее время нам стоит ожидать настоящей 
весенней погоды. В зоопарке рассказали, что Арчи всегда просыпается раньше своих соседок — Сары и Нагайны. Они, скорее всего, тоже уже вышли из спячки, но 
пока еще не появлялись на публике. Так что пока Арчи разгуливает в вольере в одиночестве. Несмотря на то что он долгое время голодал, сейчас он ест только необ-
ходимый минимум. Ему уже принесли его любимые лакомства — свежий салат и микс из различных овощей.

В МОСКОВСКОМ ЗООПАРКЕ ПРОШЕЛ ДЕНЬ ПАНД ➔ СТР. 5

Освобождение крестьян, 
бойкот Олимпиады
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказывать
о ключевых событиях, ко-
торые происходили в этот 
день и повлияли на ход 
мировой истории.

1861 год.Родился знаме-
нитый русский художник 
Михаил Врубель. Автор 
картин «Демон сидящий», 
«Царевна-Лебедь» и мно-
гих других.

1861 год.Обнародован 
манифест Александра II 
об отмене крепостного пра-
ва. Текст документа зачита-
ли в церквях Москвы, Пе-
тербурга и других городов 
после обедни. Манифестом 
император наделил кре-
стьян личной свободой, 
приказал обеспечить их на-
делами земли. Крестьяне 
получали участки в посто-
янное пользование с пра-
вом последующего выкупа.

1908 год.Родился совет-
ский писатель, военный 
корреспондент, лауреат 
двух Сталинских премий, 
Герой Социалистического 
Труда Борис Полевой. 
С 1961 по 1981 год был 
главным редактором жур-
нала «Юность».

1917 год.В Киеве образо-
вана Центральная рада — 
представительный орган 
украинских политических, 
общественных, культурных 
и профессиональных орга-
низаций. Председателем 

Центральной рады назна-
чили известного украин-
ского историка Михаила 
Грушевского. 

1951 год.Украинская пов-
станческая армия (запре-
щенная в России организа-
ция) попросила Соединен-
ные Штаты Америки по-
мочь им в борьбе 
с Советским Союзом. 

1980 год.Английский пар-
ламент проголосовал за то, 
чтобы бойкотировать 
Олимпийские игры, кото-
рые проходили в Москве. 
Помимо Англии, эту Олим-
пиаду бойкотировали бо-
лее 60 стран мира. Это было 
связано с тем, что в 1979 го-
ду СССР ввел войска в Аф-
ганистан. Некоторые ино-
странные спортсмены все 
же приехали на соревнова-
ния, но выступали 
под олимпийским флагом.

1991 год.Состоялся Всесо-
юзный референдум, на ко-
тором три четверти голо-
совавших высказались 
за сохранение СССР. Одно-
временно на российском 
референдуме 70 процентов 
проголосовали за введение 
поста президента РСФСР. 

1992 год.Министерство 
юстиции Украины зареги-
стрировало украинское ка-
зачество.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

Антоновка вкуснее 
апельсинов

Западные СМИ пересчитывают знаме-
нитостей, решивших перебраться ку-
да-нибудь подальше от антироссий-
ских санкций. Любимый народом ко-
мик громко захлопнув свои интернет-
страницы, умчался за горизонт. А вот 
актриса, которую, откровенно говоря, 
мало кто знает, театрально рыдает, 
прощаясь с поклонниками, снимая 
в аэропорту хронику своего «отчали-

вания». Но по истеричным отъездам селебрити делать вы-
воды о настроении большинства россиян, согласитесь, 
смешно. О тех, кто свалил, выводы можно делать потом, 
когда они начнут возвращаться, оправдываясь, что про-
сто буквально на минуточку перепутали берега. Или во-
обще плечами пожмем, потерявши к ним интерес. 
Куда важнее то, что говорят люди, часто фигурирующие 
во всевозможных опросах как «простые граждане стра-
ны». Те из нас, кто честно работает от зари до зари, о детях 
и стариках своих заботится и — да! — 
малину с картошкой на своих дачных 
участках самозабвенно выращивает. 
Нас не единицы, и даже не десятки, 
сотни. Нас — миллионы. Мы — оста-
лись. На фоне усложнившейся полити-
ческой и экономической ситуации 
число россиян, не желающих уезжать 
из страны, даже если бы у них была та-
кая возможность, выросло в два раза. 
Такие данные соцопроса недавно об-
народовал исследовательский центр 
сервиса по поиску работы. 
Впрочем, аналитики констатировали 
резкое снижение привлекательности 
жизни за рубежом в нашем обществе 
и раньше, еще во время пандемии. Карантинные меры на-
глядно показали, что и дома хорошо. А сегодня эта позиция 
с каждым днем лишь укрепляется в сознании большин-
ства: Запад, продемонстрировавший ярую агрессивность 
по отношению к России, вызвал небывалую волну патрио-
тизма среди жителей абсолютно всех регионов страны. 
Посыл «хорошо, где нас нет» сменился твердой уверенно-
стью, что вот сейчас как никогда пригодишься именно 
там, где родился, вырос, встал на ноги, создал семью. Это 
здесь — где твои корни, крепкое плечо не только родни, но 
и государства, способного защитить интересы граждан.
А там, где на деревьях растут апельсины, все равно через 
некоторое время остро захочется антоновки. И от всей за-
падной «правильности», доведенной до лицемерного хан-
жества, очень быстро становится тошно. Недаром же то-
ска по Родине щемящей нитью исторически тянется из 
поколения в поколение эмигрантов, когда-то решивших 
покинуть Отчизну. Мы привыкли к трудностям, и не в на-
шем характере от них убегать. Вот закусить удила, впрячь-
ся и пахать, чтобы был в доме хлеб, — это испокон веков 
наше. Мы не бросаем своих в беде. И, в общем-то, не слиш-
ком спешим понравиться, если кому-то пришлись не ко 
двору. У нас в России в каждом доме близкие по духу люди 
найдутся. Оттого за родную землю и держимся.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Евразийский блок 
и Китай создадут 
свою единую 
валюту. И как вам?

ИГОРЬ КОСТИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ

Я думаю, что это вполне воз-
можно, но может быть про-
блематично на первых порах. 
Вопрос в том, сколько стран 
примет подобный шаг. Мы 
видели в свое время и перево-
дной рубль для обслуживания 
системы многосторонних 
расчетов стран Совета эконо-
мической взаимопомощи, 
и специальную программу 
взаимодействия... Подобный 
опыт есть, но он едва ли рабо-
тал. Так что и в этот раз у нас 
могут возникнуть большие 
проблемы с созданием еди-
ной международной валюты. 
Но если мы сделаем это, то 
сможем уйти от долларовой 
зависимости и легче пере-
жить санкции, которые сей-
час вводят США и Европа про-
тив нашей страны, пользуясь 
монополией на международ-
ные расчеты. 

МАКСИМ МАРКОВ
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ФИНАНСОВЫЕ 
РЫНКИ РЭУ ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

Эта идея не новая. Но сейчас 
вероятность того, что такая 
валюта появится, очень высо-
кая. Она усиливается благода-
ря политике США. Сейчас на-

шей стране приходится ис-
кать альтернативные способы 
расчетов во внешнеторговых 
оборотах. Россия с Китаем 
смогут перейти на прямые 
расчеты в юанях и рублях. Но 
у нас есть сильные связи с Ев-
разийским союзом. Использо-
вание, например, казахских 
тенге или рубля в качестве 
расчетной единицы вполне 
реально. По крайней мере для 
решения текущей ситуации. 
Если будет выстроена такая 
система, то смысла возвра-
щаться к доллару не будет. Все 
это приведет к утрачиванию 
позиций американской валю-
ты. Мы точно найдем альтер-
нативные способы расчетов, 
которые, несмотря ни на что, 
будут работать. Мы можем 
создать новые валютные сою-
зы, в том числе между Россией 
и Китаем, Россией и, напри-
мер, Ираном, который нахо-
дится под санкциями уже мно-
го лет. Им ведь тоже надо тор-
говать и взаимодействовать 
с другими странами. 

АЛЕКСЕЙ ПОРОШИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ЭКОНОМИКИ РЕГИОНОВ

Если смотреть с точки зрения 
предпринимателей, то время 
пришло. Другого, более иде-
ального, шанса для создания 
мировой валюты может уже 
не появиться. У нас есть 
нефть, крупная сырьевая ба-
за. Но они привязаны к долла-
ру. Мы понимаем, что за счет 
этого США могли увеличивать 

Евразийский экономический союз, в который входит Россия, и Китай решили создать 
единую валюту для международных расчетов. Формирование этого нового восточ-
ного экономического блока может привести к тому, что доллар и евро перестанут 
быть резервными валютами.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР АФОНИН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

масштабы госдолга, накачи-
вая свою экономику деньгами 
и ставя Европу в положение 
своего «младшего брата». 
И пока остальные будут про-
гибаться под влиянием Запа-
да, весь мир будет понимать, 
что они действительно заи-
грались. И экономике в теку-
щем виде может прийти ко-
нец. Поэтому я с позиции биз-
неса отношусь к этой идее 
крайне позитивно. При теку-
щих ценах на нефть может 
быть колебание курса долла-
ра, его инерция может приве-
сти к не совсем рассчитанным 
последствиям. А создание но-
вой единой валюты позволит 
в будущем вести более пред-
сказуемую и понятную поли-
тику в плане развития и под-
держки российского бизнеса. 

НИКИТА КРИЧЕВСКИЙ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Валюта вообще не должна 
быть мировой, особенно в со-
временных условиях. Это не-
гативно влияет на состояние 
реального сектора экономи-
ки. Деньги — это прежде все-
го инструмент повышения 
благосостояния людей. Они 
сами по себе не существуют. 
Деньги всегда к чему-то или 
кому-то привязаны. Они нуж-
ны, чтобы что-то купить или 
продать. Соответственно, чем 
больше у нас денег, тем боль-
ше мы можем себе позволить. 
То же самое имеет отношение 
и к реальному сектору эконо-
мики. Чем больше у него де-
нег, тем больше у него воз-
можностей для развития свое-
го производства. И сейчас за-
дача ЦБ — поддерживать цену 
денег на том уровне, который 
позволяет с выгодой обмени-
ваться товарами и услугами. 
А не создавать непонятные 
валюты. 

Харизматичный актер 
с амплуа аристократа

Сегодня советский и россий-
ский актер, народный артист 
России Аристарх Ливанов от-
мечает юбилей. Ему испол-
няется 75 лет. 

Аристарх Евгеньевич дебюти-
ровал в кино в 1969 году. Тогда 
он сыграл в киноленте «Эти 
невинные забавы» по повести 
Анатолия Рыбакова «Канику-
лы Кроша». А когда в 1977 году 
он переехал в Москву, его при-
няли на работу в Театр имени 
Моссовета. 
— Как раз там мы с Аристар-
хом и познакомились, — вспо-
минает режиссер Малого теа-
тра, народный артист России 
Андрей Житинкин. — Тогда 
была блистательная труппа, 
но без Ливанова обойтись 
было сложно. Я считаю его 
замечательным актером. Та-
ких харизматичных мужчин 
очень мало, и их всегда в лю-
бой труппе берегут. У Ари-
старха невероятно красивый 
голос, он высокого роста, у не-
го замечательные вырази-
тельные глаза. Для режиссе-
ров Ливанов — просто наход-
ка. Всегда хорошо, когда та-
кой заметный и талантливый 
актер на сцене. 
В 1986 году в театральной 
жизни Ливанова произошли 
перемены. Он ушел из Театра 
имени Моссовета, продолжил 
карьеру в Центральном акаде-
мическом театре Российской 
армии. Но играл там недолго. 
Через год перешел во МХАТ 
имени Горького. Там он и слу-
жил до 2020 года.  
— С Аристархом очень люби-
ли работать все наши актри-
сы, потому что им важно, что-
бы в дуэте был сильный пар-
тнер, — отметил Андрей Жи-
тинкин. — Ливанов в жизни 
довольно скуп на эмоции, но 
за этим всегда стоит какая-то 
тайна и невероятная глубина. 
Он, как говорится, умеет 
играть без слов. Еще и поэто-
му его очень любили киноре-
жиссеры. Хочу пожелать ему 
здоровья, гармонии и поболь-
ше новых ролей на радость 
публике.
После роли белого офицера 
Сержа Алексеева в приклю-
ченческой картине «Государ-

ственная тишина» к Ливанову 
пришел настоящий успех. 
Именно благодаря этой работе 
он приобрел широкую извест-
ность. С тех пор за ним закре-
пилось амплуа аристократа. 
Дефицита в ролях у Аристарха 
Ливанова не было никогда. 
Снимался он всегда много, до-
вольно часто играл белогвар-
дейцев или иностранцев — 
именно в таких амплуа его 
видели режиссеры. 
— Роли у Ливанова все замеча-
тельные. Актер он действи-
тельно прекрасный, очень та-
лантливый, я бы даже сказал, 
один из ярчайших в моем по-

колении, — подчеркнул на-
родный артист России, пред-
седатель комиссии по культу-
ре и массовым коммуникаци-
ям Московской городской 
думы Евгений Герасимов. — 
И человек он очень душевный, 
глубокий, неравнодушный. 
Ливанов много снимался 
и в 1990-е годы. Одна из самых 
заметных его ролей того вре-
мени — капитан Воронов 
в боевике «Тридцатого унич-
тожить». В этом фильме Ари-
старх Евгеньевич сыграл вме-
сте со своим братом Игорем 
Ливановым. 
А в 2000-х годах к юбиляру 
пришел новый виток популяр-
ности. Аристарх Ливанов про-
должает активно сниматься 
в популярных российских те-
лесериалах. 
— В этот знаменательный 
день я хочу пожелать Аристар-
ху, конечно же, здоровья и до-
стойных его великолепного 
таланта новых ролей. Он 
и в свои 75 лет по-прежнему 
один из самых импозантных 
актеров России, — добавил 
Евгений Герасимов. 
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ И ЖЕЛАЕТ 
АРИСТАРХУ ЛИВАНОВУ ЗДОРОВЬЯ, 
ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ 
И ДУШЕВНОЙ ГАРМОНИИ

дата

20 марта 2007 года. Аристарх Ливанов на праздновании 
60-летия в Центральном доме актера

РЕКЛАМА

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги до 1945 года. От 1000 р.
 до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Работа и образование

Коллекционирование

Недвижимость

досье
Аристарх Ливанов ро-
дился 17 марта 1947 го-
да в Киеве. Окончил Ле-
нинградский государ-
ственный институт 
театра, музыки и кине-
матографии (ныне — 
РГИСИ). В 1976 году 
удостоен Государствен-
ной премии РСФСР име-
ни К. С. Станиславского 
за исполнение роли Гри-
гория Мелехова в спек-
такле «Тихий Дон» 
по роману Шолохова. 
В 2009 году награжден 
орденом Дружбы.
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